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Sólo aprueba sancionar al vocero Hugo Valdemar y envía a Gobernación expediente del caso 
 

IFE: infundados, los procedimientos contra Sandoval Íñiguez y 
arquidiócesis de México 
 
Fabiola Martínez 
Periódico La Jornada 
Jueves 3 de marzo de 2011, p. 17 
 
En un proceso de votación polémico, el Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE) declaró infundado el 
procedimiento sancionador contra la arquidiócesis primada de México, la cual quedó exenta de responsabilidad, 
pese a que su vocero, Hugo Valdemar, incurrió en violaciones a la ley. 
 
El ministro de culto hizo acusaciones y descalificaciones contra el Partido de la Revolución Democrática (PRD) 
durante la aprobación de la ley que regula los matrimonios entre personas del mismo sexo. 
En el proyecto original el organismo electoral se había propuesto confirmar que se transgredieron la Constitución, 
el código electoral y la ley de asociaciones religiosas, que prohíbe a los ministros de culto hacer declaraciones 
públicas a favor o en contra de un partido político. 
 
El IFE sólo confirmó el proyecto para declarar responsable al vocero de la arquidiócesis, Hugo Valdemar Romero, 
por lo que envió el expediente a la Secretaría de Gobernación (SG), la cual –a juicio del instituto– es la única que 
puede iniciar un procedimiento para eventualmente amonestar y sancionar al presbítero, según los pasos que 
marcan la ley y el reglamento de asociaciones religiosas y culto público. 
 
También declaró infundado el procedimiento sancionador contra el arzobispo Juan Sandoval Íñiguez y la 
arquidiócesis de Guadalajara, al determinar, en el caso del prelado, que las declaraciones emitidas en agosto 
pasado en contra de ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y el jefe del Gobierno del Distrito 
Federal no constituyen inducción a la abstención o a votar a favor o en contra de un candidato o partido político. 
 
Durante la sesión del Consejo General, el IFE atendió así las sentencias emitidas por el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF), luego de un largo proceso iniciado en agosto pasado, cuando el PRD 
presentó la queja correspondiente, la cual, en principio, el IFE se negó a resolver de fondo, y sólo turnó el caso a la 
SG. 
 
El PRD apeló ante el TEPJF, que el 24 de noviembre ordenó al instituto analizar y resolver a fondo, lo cual ocurrió 
ayer. Sin embargo, tras un largo debate, se suscitó un hecho sin precedente, porque si bien se aprobó en lo general 
el proyecto de resolución, en lo particular el asunto quedó en el aire. 
 
El consejero presidente del IFE, Leonardo Valdés, sometió a votación la propuesta del consejero Alfredo Figueroa 
(para fincar responsabilidad plena de la arquidiócesis y no sólo, como proponía el proyecto de resolución, por no 
haber vigilado la correcta actuación de su vocero). 
 
Esa opción sólo fue secundada por el consejero Marco Antonio Baños, por lo que sometió enseguida otra 
propuesta –planteada por los consejeros Benito Nacif y Macarita Elizondo– para que se dejara sin culpa alguna a 
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la arquidiócesis. Esta opción tampoco fue aprobada, pues sólo contó con el apoyo de los dos consejeros en 
mención. 
 
Enseguida, el secretario ejecutivo, Edmundo Jacobo Molina, dio cuenta de la no aprobación y se intentó pasar al 
siguiente punto de la sesión. Entonces los consejeros y representantes de partidos políticos manifestaron su 
desacuerdo con el método, en particular porque se dejaba sin cumplimiento la orden del tribunal. 
 
Después de varias mociones de orden, Leonardo Valdés optó por ordenar una tercera votación, la cual fue 
aprobada por cuatro votos, incluido el del consejero presidente; es decir, en sentido contrario al proyecto que 
había aprobado horas antes. 
 
El consejero Baños alegó que aquello era un error porque ante la actual composición extraordinaria del Consejo 
General (faltan tres de los nueve consejeros) estaban frente a un empate: sumando los votos de los tres consejeros 
(Baños, Figueroa y el propio Valdés) que, con matices, estaban a favor de declarar fundado el procedimiento 
sancionador a la arquidiócesis. 
 
Al final, el PRD anunció que impugnará ante el tribunal la decisión del IFE. 
 
 
 

CEM: estamos en la era cuaternaria 
 
Carolina Gómez Mena 
Periódico La Jornada 
Jueves 3 de marzo de 2011, p. 17 
 
La Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) lamentó la determinación del Consejo General del Instituto 
Federal Electoral (IFE) de declarar fundado el proceso sancionador que promovió el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) contra el sacerdote Hugo Valdemar Romero, por considerar que incurrió en violaciones a las 
leyes electorales y a la Constitución al haber llamado a no votar por el sol azteca. 
 
Manuel Corral, secretario ejecutivo de relaciones institucionales de la CEM, señaló en entrevista que esto significa 
que estamos en la era cuaternaria, con atraso en las leyes. Parece mentira que nos creemos modernistas. Es una 
pena que en el siglo XXI se sancione a una persona por expresar su sentir, esto responde a leyes arcaicas y 
obsoletas. 
 
Aseveró que es urgente hacer cambios en las leyes para que acabe la simulación, porque mientras se defiende la 
libertad de expresión se condena a quienes hacen uso de ella, y eso es hipocresía. 
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Puede aparecer en los mensajes de los partidos que lo incluyan, dice el presidente del IFE 
 

El ciudadano López Obrador tiene a salvo sus derechos 
políticos, reitera Valdés 
 
El instituto espera que concluya la auditoría interna para decidir sobre el ahorro de 348 mdp 
 
Enrique Méndez y Roberto Garduño 
Periódico La Jornada 
Jueves 3 de marzo de 2011, p. 15 
 
El presidente del Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE), Leonardo Valdés Zurita, anunció que el 
ciudadano Andrés Manuel López Obrador tiene a salvo sus derechos políticos y puede aparecer en los mensajes de 
radio y televisión  de aquellos partidos que lo incluyan en las pautas y tiempos que el Estado les otorga. 
 
En la Cámara de Diputados, refirió que el Consejo General está en espera de la auditoría que realiza la contraloría 
interna para, una vez conocida, determinar el destino de los 348 millones de pesos que tiene el instituto por 
ahorros y economías. 
 
Consideró que si el resultado de la fiscalización les fuera adverso, el IFE estaría dispuesto a reintegrar ese dinero a 
la Tesorería de la Federación. 
 
Si este último fuera el caso, el IFE solicitaría a la Secretaría de Hacienda una ampliación presupuestal para 
resolver el problema de los inmuebles que renta, debido a que se requieren casi 400 millones de pesos anuales. 
Al reunirse con diputados federales de la comisión especial encargada de vigilar el correcto uso de los recursos 
federales, estatales y municipales en los procesos electorales, Valdés Zurita hizo un llamado a los partidos a crear 
conciencia entre sus precandidatos para que éstos esperen los tiempos legales (de precampaña y campaña), con la 
finalidad de que se permita una elección con mayor orden en 2012. 
 
A la pregunta de Armando Corona, diputado del PRI por el estado de México, acerca de qué está haciendo el IFE 
para saber de dónde saca (recursos económicos) López Obrador para pasearse por todo el país, Valdés Zurita 
expuso que en cuanto comience la campaña presidencial de 2012 el instituto realizará una investigación sobre el 
financiamiento de los aspirantes. 
 
Si detectamos recursos de procedencia ilícita o que se rebasen los topes (previstos en la ley), se aplicarán las 
sanciones que correspondan. Vamos a ser muy rigurosos para que no se viole la ley, sostuvo. 
 
Al abundar sobre el tema López Obrador, dijo que en el caso de los mensajes del PT donde éste apareció, el 
Consejo General espera que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación resuelva la impugnación del 
PAN por la decisión de los consejeros, quienes determinaron que López Obrador no realizó actos anticipados de 
campaña. 
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Acerca de las sanciones que se aplican por realizar actos de campaña anticipados, consideró que hay algunas 
definiciones en el Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales (Cofipe), pero el déficit es mayor 
en las legislaciones locales: Ahí sí sería importante que los congresos de los estados hicieran, por lo menos, la 
homologación con la ley federal. 
 
Asimismo, indicó que el Consejo General del instituto esperará el resultado de la auditoría que elabora el contralor 
interno del IFE, Gregorio Guerrero Pozas, para emitir una postura sobre los ahorros por 348 millones de pesos en 
disputa. 
 
–¿Quienes politizaron el tema del ahorro se ensañaron con el prestigio del IFE? –se le dijo a Valdés. 
 
–No. Yo diría que siendo el presupuesto un tema sensible para la población y siendo el IFE una institución muy 
transparente del Estado mexicano, hubo debate público. 
 
“El IFE está acostumbrado a que los asuntos se debatan públicamente; nuestras sesiones de Consejo General, las 
de la Junta General Ejecutiva, son públicas para cualquier ciudadano que quiera acudir a presenciarlas y, por 
supuesto, nosotros estamos dispuestos al escrutinio público porque somos una institución comprometida con la 
transparencia. 
 
Los diputados de la comisión especial insistieron en señalar los riesgos que conlleva el sistema electoral si se 
encontraran casos de participación de dinero ilícito. Valdés Zurita se pronunció en favor de que se realice una 
reforma al Código Penal Federal para que estas conductas puedan perseguirse de oficio y castigar a los culpables. 
El propósito de una medida legislativa de esa naturaleza será la persecución de quien use recursos de procedencia 
ilegal. 
 
Defendió el llamado programa inmobiliario, integrado con una bolsa de 348 millones de pesos: Consideramos que 
fueron ahorros legítimos apegados a derecho, que están destinados a una actividad para disminuir el costo del 
presupuesto inmobiliario de la institución en el futuro. 
 
 
 
Con la reforma electoral de 2007-2008 se difundieron menos promocionales en radio y tv 
 

En 2006, los mensajes partidistas llegaron a ocupar 47% del 
tiempo de un noticiario 
 
Indeseable, un cambio en el modelo de comunicación política, advierten consejeros electorales 
 
Fabiola Martínez 
Periódico La Jornada 
Jueves 3 de marzo de 2011, p. 19 
 
La reforma electoral de 2007-2008 permitió disminuir la difusión de espots proselitistas en radio y televisión, que 
habían llegado a ocupar –en la elección federal de 2006– 47 por ciento del tiempo de transmisión del principal 
noticiario de Televisa. 
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Hace cinco años, la difusión de estos mensajes políticos (pagados a los radiodifusores con base en contratos 
comerciales) fue en promedio de cinco minutos 38 segundos por hora. 
 
Para el proceso de 2009, ya con las nuevas reglas, el registro bajó a tres minutos, también como nivel promedio. 
 
Ante la propuesta de un grupo de intelectuales y políticos con el fin de que se apliquen reformas legales en materia 
electoral para que en los próximos comicios se evite la espotización, consejeros electorales advirtieron que no es 
deseable un cambio al modelo de comunicación política, en operación desde 2008, que prohíbe la contratación de 
espacios en radio y televisión para la difusión de mensajes proselitistas. Sin embargo, indicaron que sí sería 
importante estimular la cultura del debate. Es decir, utilizar un mayor número de espacios para ese fin en la 
contienda presidencial del año próximo. 
 
Es importante atender la manera en que llega el mensaje a los ciudadanos, señaló el consejero Francisco Guerrero 
Aguirre, presidente del Comité de Radio y Televisión del IFE. 
 
Los consejeros indicaron que cualquier enmienda es responsabilidad de los legisladores, y que al instituto sólo le 
queda acatar lo que dicte la ley. 
 
De acuerdo con un análisis interno del IFE (elaborado en la oficina del consejero Alfredo Figueroa, con apoyo del 
monitoreo de la Universidad Iberoamericana-Puebla), en los primeros días de junio de 2006, un mes antes de la 
elección presidencial, el principal noticiero de Televisa utilizó entre 3.83 y 12 por ciento del tiempo para transmitir 
espots político-electorales, pero en los días previos a los comicios este nivel ocupó hasta 14.54 y 47.02 por ciento 
de un programa de 58 minutos, como el del 28 de junio, último día de campaña electoral. 
 
El promedio de promocionales por programa en 2006 fue de 12.35 por ciento, y en 2009 bajó a seis; en tanto, el 
promedio de tiempo de espots por programa pasó de cinco minutos con 38 segundos a tres minutos. 
 
 
 
 
 

Ordena el TEPJF sancionar a coalición ganadora en Guerrero 
 
Fabiola Martínez 
Periódico La Jornada 
Jueves 3 de marzo de 2011, p. 40 
 
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) determinó que la Coalición Guerrero nos Une, 
formada por los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia, cometió actos 
anticipados de campaña al colocar anuncios espectaculares con la frase En Guerrero la coalición nos une. 
 
Por mayoría, los magistrados electorales determinaron ordenar al Instituto Electoral de Guerrero (IEEG) que 
emita una nueva resolución en la que imponga las sanciones correspondientes. 
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En tanto, los magistrados confirmaron dos resoluciones del Instituto Federal Electoral para amonestar a Gabino 
Cué, quien ganó la gubernatura de Oaxaca postulado por la coalición Unidos por la Paz y el Progreso (Partido 
Acción Nacional, PRD, PT, Convergencia), y a Eviel Pérez Magaña, ex candidato de la coalición Por la 
Transformación de Oaxaca, formada por los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Verde Ecologista de 
México (PVEM), por la promoción electoral a través de la difusión y contratación de tiempos en televisión. 
 
En ambos casos, la amonestación es extensiva a las televisoras que difundieron los mensajes (identificados como 
infomerciales) prohibidos por la ley por implicar la compra y el uso de espacios comerciales. 
 
La sala superior del TEPJF determinó que el material al que se refiere la sanción influyó en las preferencias 
electorales de los ciudadanos de Oaxaca; además, se transmitió al margen de las pautas ordenadas por el IFE, 
fuera de espacios noticiosos y en bloques de comerciales. 
 
En cuanto a Guerrero, María del Carmen Alanís Figueroa, presidenta del TEPJF y ponente del proyecto, consideró 
que el contenido de los anuncios buscaba colocar a la coalición Guerrero nos Une en el proceso electoral para 
renovar la gubernatura. Agregó que los anuncios espectaculares incluyen referencias expresas y notorias de la 
figura jurídica de dicha coalición. 
 
Por su parte, los magistrados González Oropeza y Galván Rivera coincidieron en que las coaliciones siempre 
tienen connotación de propaganda electoral; además, el juego de palabras y la fecha en que se colocaron estos 
espectaculares muestran claramente que hubo actos anticipados de campaña. 
 
Los magistrados Penagós López y Carrasco Daza señalaron que se trata de promoción electoral de una coalición 
que invita a que se unan a ella. 
 
En contra del proyecto, el magistrado Luna Ramos sostuvo que los espectaculares con la frase En Guerrero la 
coalición nos une buscaban afiliaciones al PRD y no eran promoción electoral. 
 
“No podemos, ni debemos censurar formatos a las televisoras  o a cualquier medio de comunicación, 
especialmente cuando esto no está prohibido per se, y no podemos confirmar una sanción sin pruebas que 
demuestren fehacientemente la supuesta contratación o adquisición de propaganda electoral”, dijo. 
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En la entidad, corrupción rampante: Madero; Ortega pide quitarse telarañas del cerebro 
 

Ningún candidato será vetado si se avala la alianza en el estado 
de México: PRD-AN 
 
Karina Avilés 
Periódico La Jornada 
Jueves 3 de marzo de 2011, p. 16 
 
Los presidentes de los partidos Acción Nacional (PAN), Gustavo Madero, y de la Revolución Democrática (PRD), 
Jesús Ortega, aseguraron que no habrá candidatos vetados en caso de que los mexiquenses respalden –en la 
consulta que se realizará el próximo día 27– la alianza entre ambas fuerzas políticas por la gubernatura del estado 
de México. 
 
Al anunciar los procedimientos para realizar ese ejercicio, que tendrá una sola pregunta –cuya redacción textual 
no se dio a conocer, mientras las opciones de respuesta serán: sí, no o no sé– y un costo de 4 millones de pesos, 
Ortega insistió en que Alejandro Encinas debe ser el candidato de esta coalición. 
 
En conferencia de prensa conjunta, en un hotel de Paseo de la Reforma, el perredista sostuvo que la consulta no es 
parte de una estrategia hacia 2012. 
 
Instó a quitarse las telarañas del cerebro a quienes opinen lo contrario. No estoy en la idea de que en las elecciones 
presidenciales exista una alianza, insistió. 
 
Durante el anuncio, en el que tampoco se detalló la estrategia para seleccionar –en su caso– un candidato común, 
los dirigentes nacionales hicieron hincapié en que no serán vetados aspirantes que provengan de nuestras propias 
filas, lo que se leyó entre los observadores como un guiño del PAN y presión hacia Encinas, quien ha dejado claro 
que no se postulará por el blanquiazul. 
 
Acompañados por los dirigentes de ambas organizaciones políticas en el estado de México, así como por el panista 
Javier Corral y representantes de Alianza Cívica, que junto con Propuesta Cívica se encargarán de la organización 
técnica y logística del proceso, Madero destacó que el blanquiazul y el sol azteca han realizado alianzas electorales 
en más de una docena de ocasiones en las últimas dos décadas. 
 
En ellas no ha habido claudicación de principios; tampoco perversión contra natura ni esquizofrenia política. Dijo 
que el territorio mexiquense vive una corrupción rampante, y la inseguridad es grave, pese a las campañas masivas 
para endulzarla. 
 
Consideró que hay dos estados de México: el de la publicidad y el que viven día a día las mujeres y hombres de 
carne y hueso. Uno es engaño y el otro es opresión. Uno es estado de cuento y otro es bofetada a las mentiras. 
 
Para la consulta –que se realizará de 9 a 17 horas– se instalarán mil 200 mesas. La única pregunta fue formulada 
por los partidos, y éstos se encargarán de difundirla, apuntó el presidente de Alianza Cívica, Rogelio Gómez 
Hermosillo. 
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El mismo día 27, las organizaciones ciudadanas citadas difundirán los resultados preliminares. 
 
Se integrará un consejo ciudadano independiente –cuyos integrantes se presentarán a más tardar este fin de 
semana–, que deberá vigilar el cumplimiento de las reglas del proceso. Habrá una secretaría técnica, que 
coordinará el politólogo Sergio Aguayo. 
 
Aunque no se hizo visible en el anuncio, el ex presidente nacional del PAN Luis Felipe Bravo Mena respondió a 
Ortega que en este momento es improcedente decir sí a la alianza, pero con éste no. Entrevistado en el mismo 
hotel, el también aspirante al gobierno mexiquense dijo que se debe dejar abierta la posibilidad para que 
cualquiera participe, incluso un ex priísta. 
 
Ortega añadió que existe riesgo de que el gobernador Enrique Peña Nieto pretenda intervenir en este ejercicio de 
manera perversa, ya que tiene miedo a la consulta. Corral añadió que si el mandatario local mete las manos se las 
vamos a mochar. 
 
 
 
Asumirá la directiva mañana en Querétaro 
 

Moreira presentará la nueva agenda del PRI 
 
Ciro Pérez Silva 
Periódico La Jornada 
Jueves 3 de marzo de 2011, p. 18 
 
Con la idea de dar un viraje a la agenda del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y enfatizar el sentido social 
en el programa de trabajo partidista, Humberto Moreira Valdés asumirá mañana la presidencia nacional del 
tricolor. Acompañado por Cristina Díaz en la secretaría general, el ex gobernador de Coahuila presentará el nuevo 
proyecto, en el que subraya que mediante el empleo, el desarrollo y el combate a la pobreza se hará frente al 
problema de la inseguridad que agobia el país. 
 
Todo lo anterior, sin descuidar los procesos electorales en puerta, destacadamente el del estado de México, que 
considera prioridad nacional para el PRI, y el de Michoacán, hasta dónde planea trasladar al Comité Ejecutivo 
Nacional (CEN) en pleno, para atender in situ las exigencias de una elección que marca el inicio de la selección 
interna del candidato presidencial. 
 
Si bien Moreira intervendrá en el proceso mexiquense, los trabajos preparatorios están avanzados, por lo cual el 
peso recaerá en el gobernador de la entidad, Enrique Peña Nieto, quien de acuerdo con el priísmo local lleva mano 
en la definición de su sucesor y, por tanto, de la conducción de la campaña. 
 
La elección en Michoacán tiene ingredientes que la nueva dirigencia considera estratégicos para el camino del 
tricolor hacia 2012. De una parte, porque ese estado simboliza al cardenismo. 
 
Además, es la cuna del presidente Felipe Calderón, independientemente de que su hermana, Luisa María, se 
convirtiera en la candidata panista al gobierno del estado, por lo que una victoria del PRI, consideran, lo posiciona 
favorablemente hacia 2012. 
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El cambio de estafeta se llevará a cabo el mediodía del viernes en la ciudad de Querétaro. A la ceremonia se espera 
la asistencia de unos 15 mil simpatizantes, además de los integrantes del Consejo Político Nacional, los 19 
mandatarios estatales, gobernadores electos, diputados y senadores. 
 
 
 
 
Lo siguen ex regidor y ex dirigente juvenil 
 

Se une al PRI líder panista en Saltillo 
 
Participarán en organización de campañas 
 
Leopoldo Ramos 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 3 de marzo de 2011, p. 40 
 
Saltillo, Coah., 2 de marzo. El dirigente del Partido Acción Nacional (PAN) en Saltillo, Julio Martínez Martínez, 
renunció a ese puesto para incorporarse al Partido Revolucionario Institucional (PRI), informó el líder estatal del 
tricolor, José Luis Flores Méndez. 
 
Junto con él también emigraron al PRI Abraham Ramírez Estrada, ex regidor y aspirante a una diputación local, y 
César Rangel, quien fue dirigente de las juventudes panistas en Saltillo, dijo el priísta. 
 
Flores Méndez dijo que los tres nuevos militantes se incorporarán a la organización de las campañas electorales de 
los candidatos a la gubernatura y a diputaciones locales, que se iniciarán en mayo. 
 
Los ahora ex panistas dijeron haber cambiado de partido ante la falta de oportunidades políticas y de rumbo y por 
la cerrazón y desorganización que imperan en su anterior partido. 
 
Coincidimos con el proyecto que abandera el PRI, que busca procurar el bienestar de las clases más desfavorecidas 
de Saltillo, dijo Julio Martínez, también ex regidor y ex candidato a diputado local. 
 
Hace un mes los ex alcaldes Harold Hal Pape Felán, de Monclova; Manuel Cutberto Solís Oyervides, de Frontera, y 
Ramos Arizpe, Ricardo Aguirre Gutiérrez, también abandonaron el PAN y se sumaron al tricolor. 
 
Además, el ex alcalde de Saltillo, el panista Manuel López Villarreal, acudió al acto en que su sobrino José Luis 
Moreno Aguirre rindió protesta como candidato priista a una diputación local. 
 
Terminan precampañas 
 
Este miércoles terminó el periodo de precampañas para diputaciones locales, que se inició el 14 de febrero. El 16 
de mayo empezarán las campañas por la gubernatura y 10 días después arrancará el periodo de proselitismo de los 
candidatos a legisladores locales. 
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José Luis Flores Méndez, dirigente estatal del PRI, llamó a los consejeros del Instituto Electoral y de Participación 
Ciudadana “a vigilar el cumplimiento de la ley en todos los sentidos, especialmente en lo que tiene que ver con la 
promoción ilegal de campañas publicitarias. 
 
Los consejeros electorales deben entender que existe una ley que fue creada por todos los partidos políticos 
representados en el Congreso del estado y ellos tienen la obligación de aplicarla, señaló. 
Los comicios de gobernador y diputados locales se llevarán a cabo el 3 de julio. 
 
 
 

No se aprobó consulta con AN: Encinas 
 
Enrique Méndez y Roberto Garduño 
Periódico La Jornada 
Jueves 3 de marzo de 2011, p. 16 
 
El coordinador del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en la Cámara de Diputados, Alejandro Encinas, 
aseveró que el Consejo Nacional perredista no acordó celebrar una consulta conjunta con el blanquiazul sobre una 
posible alianza en el estado de México. 
 
Advirtió que, por tanto, no se sujetará a relación alguna en la que intervenga un partido ajeno al nuestro. 
 
En un comunicado, señaló que dicho consejo perredista decidió celebrar la consulta, pero no conjuntamente con el 
Partido Acción Nacional (PAN). 
 
Lo que está a debate es la política de alianzas del PRD, no la del PAN; ése es un asunto que sólo a ellos compete. 
 
 
 
 
Entregan al IFE la “línea política” que Ortega no reportó 
 

Corrientes del PRD buscan vías legales para frenar alianza con 
AN 
 
Fabiola Martínez 
Periódico La Jornada 
Jueves 3 de marzo de 2011, p. 15 
 
Representantes de grupos internos del PRD, que se oponen a la alianza con el PAN, realizan varias acciones con la 
finalidad de contrarrestar una eventual unión de ambos partidos para los comicios estatales de este año y en la 
elección presidencial de 2012. 
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En ese contexto, el secretario de Formación política y educación democrática del PRD, David Ricardo Cervantes 
Peredo, y Lenia Batres Guadarrama, integrante de la corriente Izquierda Social, entregaron ayer al Instituto 
Federal Electoral (IFE) los documentos que contienen la “línea política” del PRD, aprobada en diciembre de 2009. 
 
Señalaron que este trámite no lo realizó en su momento la dirigencia del PRD, encabezada por Jesús Ortega 
Martínez, por lo que acudieron al IFE para entregar la línea política, que señala con qué fuerzas o partidos 
políticos pueben establecer alianzas. 
 
“La línea política es un documento básico del PRD que no fue entregado en su momento, acción en la que 
presumimos hubo mala fe. Por ello, (la entrega de documentos) es base para una futura demanda ante el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (contra la alianza con el PAN)”, señaló Cervantes. 
 
Manifestó que es “inconcebible y gravísimo” que Ortega se haya presentado públicamente con su homólogo 
panista para presentar detalles de la consulta con base en la cual buscan contender en alianza en los comicios del 
estado de México, cuando se trata de un asunto que debe dirimirse al interior del PRD. 
 
En el documento perredista sobre línea política se alude al PRI y al PAN como instrumentos de la oligarquía, 
responsable de la crisis en el país, por lo que la unión del PRD debe ser con las fuerzas progresistas de izquierda. 
 
El Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales (Cofipe) y los estatutos del PRD señalan la 
responsabilidad de los partidos de entregar sus documentos básicos y línea política al IFE, de ahí que, ante una 
eventual alianza con el PAN, habrá elementos para presentar una posible impugnación. 
 
En la carta entregada al IFE, Cervantes y Batres fundan su acción en lo que señala el Cofipe acerca de la obligación 
que tienen los partidos de informar al instituto cualquier modificación a sus documentos básicos, dentro de los 10 
días siguientes a la fecha en que se adopte el acuerdo. 
 
Sin embargo, consideraron que el Cofipe no prohíbe el cumplimiento extraordinario de este trámite, que debió 
concluirse junto con la entrega de la declaración de principios y el programa. 
 
 
 
 
 

Da bienvenida Beltrones a la propuesta contra la espotización 
 
Víctor Ballinas 
Periódico La Jornada 
Jueves 3 de marzo de 2011, p. 19 
 
El presidente del Senado, el priísta Manlio Fabio Beltrones, respondió ayer a los académicos, políticos e 
intelectuales que enviaron una petición para realizar una nueva reforma electoral que inhiba la espotización de las 
campañas políticas: saludo y doy la bienvenida a la propuesta hecha pública por mexicanos comprometidos con el 
fortalecimiento de la vida política de nuestro país. 
 



 
JUEVES 3 DE MARZO DE 2011 
 

12 

Beltrones les comunica en una misiva, que dirigió a Héctor Aguilar Camín, Miguel Alemán Velasco, Cuauhtémoc 
Cárdenas, Juan Ramón de la Fuente, Carlos Fuentes, Enrique González Pedrero, Diego Valadés y José 
Woldenberg, que en virtud de la importancia que representa para la evolución de la vida democrática les invito a 
reunirnos a la brevedad, para escuchar con detalle su propuesta y promover juntos una mejor comunicación entre 
candidatos y ciudadanos. 
 
En la misiva el priísta señala que como senador y ciudadano insisto en que habré de realizar lo que a mi alcance 
esté para concretar los objetivos que compartimos; que, además, confirman lo acertado de la decisión que en 2007 
adoptó el órgano reformador de la Constitución al dictar las normas constitucionales que fortalezcan el modelo de 
comunicación de televisión y radio. 
 
El coordinador de los senadores priístas refiere en la misiva que México ha mantenido en los últimos 45 años una 
firme transformación democrática a partir de la modernización de las instituciones del Estado y la adaptación de 
las leyes a la nueva realidad del país. 
 
También el coordinador de los senadores petistas, Ricardo Monreal; el de los pevemistas, Arturo Escobar, y la 
coordinación de Convergencia sostuvieron que se deben abrir los tiempos al debate político. 
 
 
 

Ebrad pactó no contender en 2012: Monreal 
 
Arturo Alfaro Galán 
La Jornada de Oriente 
Periódico La Jornada 
Jueves 3 de marzo de 2011, p. 14 
 
Puebla, Pue., 2 de marzo. El senador Ricardo Monreal Ávila, del PT, afirmó que el jefe de Gobierno del Distrito 
Federal, Marcelo Ebrard, no contenderá por la Presidencia de la República en 2012, pues existe un pacto con 
Andrés Manuel López Obrador para que éste encabece al PRD en esos comicios. 
 
“Andrés Manuel quiere ser candidato a la Presidencia y creo que lo va a lograr (…) Marcelo Ebrard se va a dedicar 
a otra cosa en el gobierno, pero estará dispuesto a dialogar, porque hay un pacto”, señaló. 
 
Hasta ahora la relación no se ha roto y todo marcha bien. Lamentable para los que quieren ver a estos dos 
perredistas peleados, porque no sucederá así para las próximas elecciones presidenciales, acotó. 
 
Durante un encuentro con alumnos de la Universidad Iberoamericana Puebla, Monreal dijo que los candidatos de 
PRI y PAN serán el gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, y el senador Santiago Creel Miranda, 
respectivamente, pues los más recientes indicadores políticos así lo señalan. 
 
Refirió que las alianzas entre PAN y PRD son un producto que no funciona, porque no puede mezclarse una 
ideología con la otra. “Si se insiste en una alianza política entre el PAN y el PRD para los próximos comicios, la 
izquierda de México estará desdibujada, porque el blanquiazul es el que más gana con esas fusiones contranatura, 
llenas de pragmatismo ramplón”. 
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El país, en la antesala de una intervención 
 

Calderón, acosado por Washington: legisladores 
 
Enrique Méndez, Roberto Garduño, Jesús Aranda y Víctor Ballinas 
Periódico La Jornada 
Jueves 3 de marzo de 2011, p. 9 
 
El gobierno de Felipe Calderón Hinojosa ha llevado al país a la pérdida de su soberanía nacional al mantener una 
política entreguista y mediocre frente a Estados Unidos, afirmó el senador del Partido del Trabajo (PT) Ricardo 
Monreal Ávila, mientras que Porfirio Muñoz Ledo, presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores de la 
Cámara de Diputados, fue más allá y afirmó que por esa causa México se encuentra en la antesala de una 
intervención directa de Estados Unidos. 
 
Al comentar el contenido de los cables de Wikileaks relativos a México –publicados por este diario–, el diputado 
federal consideró que Calderón sí está acosado tanto por la administración de Washington –que le ha impuesto la 
estrategia anticrimen– y los grupos de la delincuencia organizada. 
 
“Como nunca, hoy debe aplicarse en México la revocación de mandato; Estados Unidos tiene un presidente 
cómplice cuyos propios ciudadanos se han convencido de la incapacidad del gobierno mexicano. 
 
En esa circunstancia lo mejor que nos podría suceder es que los mexicanos quitáramos del poder a Calderón en 
lugar de que lo hiciera Estados Unidos, dijo Muñoz Ledo. 
 
Los cables de Wikileaks publicados en La Jornada señalan que la embajada de Estados Unidos en México 
aconsejó al presidente Barack Obama (en 2009) que le exigiera a Calderón un manejo más transparente ante las 
acusaciones de violación a los derechos humanos por parte de militares. 
 
Esto refleja la doble moral del gobierno estadunidense, el cual por un lado insiste en que México intensifique 
acciones coercitivas contra el narcotráfico y por otro se queja de que en esos operativos los soldados violan las 
garantías individuales, sostuvo José Luis Piñeyro, especialista en temas de seguridad nacional. 
 
Nos imponen los temas de la agenda bilateral 
 
Los cables confirman que Estados Unidos impone los temas de la agenda bilateral a México, de acuerdo con sus 
propios intereses, dijo el académico. 
 
En entrevista, advirtió sobre el riesgo de que en el encuentro que hoy sostendrán Obama y Calderón en 
Washington, el primero retome antiguas demandas de los gobiernos estadunidenses, como que sus agentes en 
México puedan portar armas y supervisar los operativos antidrogas o el derecho a llevar a cabo persecuciones en 
caliente por tierra, aire y mar. Lo anterior, luego del reciente asesinato de un agente federal estadunidense en San 
Luis Potosí. 
 
A su vez, el coordinador de los senadores del PT, Ricardo Monreal, dijo que “la información de Wikileaks da 
cuenta de cómo el gobierno mexicano, por medio de sus voceros y personeros, ha actuado y ejercido una política 
entreguista tibia y mediocre frente a Estados Unidos”. 
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El senador zacatecano agregó que esto de que Estados Unidos está ayudando a construir mejores instituciones 
judiciales con el consentimiento del Poder Judicial y del propio Calderón, nos muestra una etapa de deterioro 
institucional. 
 
 
 
Propone recompensar a quienes contribuyan a erradicar ese “cáncer social” 
 

Calderón inicia campaña contra la corrupción y demanda el 
“uso intensivo de la denuncia” 
  
Ciro Pérez Silva 
Periódico La Jornada 
Jueves 3 de marzo de 2011, p. 21 
 
A partir del “uso intensivo de la denuncia ciudadana”, la protección eficaz del informante y un paquete de 
estímulos económicos y reconocimientos a quienes contribuyan a identificar conductas contrarias a la ley, el 
presidente Felipe Calderón firmó sendas iniciativas de reforma para tratar de frenar la corrupción en el país. 
 
En la Calzada de los Presidentes, de la residencia oficial de Los Pinos, Calderón firmó la Ley Federal 
Anticorrupción en Contrataciones Públicas y la Reforma a la Ley Federal de Responsabilidades Administrativas de 
los Servidores Públicos, que prevé sanciones hasta de 30 por ciento del valor del contrato obtenido con dádivas y 
cárcel para funcionarios y particulares. “Hoy es tiempo de ver a la corrupción también como un fenómeno integral, 
en el que quien ofrece dinero, dádivas o beneficios es culpable, como quien recibe ese dinero, las dádivas o los 
servicios”, aseveró ante dirigentes empresariales y funcionarios de su gabinete. 
 
Precisó que al combatir el cáncer social que es la corrupción, se pretende hacer de México un país de leyes y de 
instituciones confiables y honestas, pues cada vez que un servidor público recibe dinero para otorgar un contrato, 
bienes o servicios reduce la competitividad, afecta a toda la sociedad; eleva los precios de productos y servicios que 
adquiere el gobierno, reduce la calidad de los mismos y esos costos se trasladan a los ciudadanos, que padecen la 
ineficiencia del gobierno, provocada, entre otras cosas, por la corrupción. 
 
“Una sociedad que ve con normalidad los actos de corrupción, que los acepta, los solapa e incluso los promueve, es 
un caldo de cultivo para la delincuencia. México merece servidores públicos honestos y, también, ciudadanos 
honestos y empresas que actúen con total rectitud”, por lo que se trata, dijo, de castigar no sólo a quien se deja 
corromper, sino también a quien corrompe. “Si sumamos estas medidas a las sanciones de prisión e inhabilitación 
de los servidores públicos, contaremos con un marco mucho más efectivo para abatir la corrupción”. 
 
Se proponen además atribuciones y procedimientos simples para combatir la corrupción con eficacia en todos los 
ámbitos del servicio público, pues faculta a los tres poderes de la Unión, al Instituto Federal Electoral, a la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos y al Banco de México, entre otras instituciones, para sustanciar y 
resolver las investigaciones, así como para imponer sanciones. 
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Mientras, la Ley de Responsabilidades Administrativas en el Sector Público busca combatir la corrupción, al hacer 
más sencilla y más segura para los ciudadanos la denuncia de actos de esa índole; indica con claridad bases para 
que los ciudadanos presenten su denuncia, define los procedimientos de protección a los denunciantes, y prevé un 
mecanismo de estímulos económicos y reconocimientos a quienes contribuyan a identificar, o a acreditar 
conductas corruptas, o contrarias a la ley. 
 
Mejora sustancialmente la supervisión del patrimonio de los servidores públicos con el fin de impedir que existan 
incrementos inexplicables en el patrimonio de los mismos, y que, cuando se detecten, el Estado cuente con 
herramientas eficaces para que no quede impune esa falta. 
 
Finalmente, otorga recompensas a los ciudadanos honestos y comprometidos que denuncien actos de corrupción. 
 
 
 
El impacto del narco en la seguridad estadunidense, uno de los reclamos de Washington 
 

Calderón se reúne hoy con Obama en medio de una relación 
desgastada 
 
Alonso Urrutia 
Enviado 
Periódico La Jornada 
Jueves 3 de marzo de 2011, p. 7 
 
Washington, 2 de marzo. En medio de un acelerado desgaste de la relación bilateral, el presidente Felipe Calderón 
comenzó hoy una visita de trabajo a este país para reunirse mañana con su homólogo estadunidense, Barack 
Obama. El efecto de los niveles de violencia alcanzados en México en la guerra contra el narcotráfico, los 
posicionamientos públicos de funcionarios de la Casa Blanca al respecto, así como reportes confidenciales del 
Departamento de Estado criticando el desempeño de diversas áreas del gobierno mexicano, difundidos en cables 
de Wikileaks, son el trasfondo de la reunión. 
 
Un encuentro precipitado a partir del asesinato en México del agente del Servicio de Inmigración y Control de 
Aduanas de Estados Unidos Jaime Zapata, que encendió las alarmas en Washington, al punto que la semana 
pasada se emprendió en este país una operación que derivó en más de 500 detenidos, presuntamente ligados con 
los cárteles mexicanos. La ejecución del oficial estadunidense no tenía precedente desde el asesinato del agente de 
la DEA Enrique Camarena, hace 26 años. 
 
De hecho, el anuncio de la reunión entre ambos mandatarios se dio el mismo día en que, apremiadas por las 
presiones del país vecino, las fuerzas armadas mexicanas capturaron a Julián Zapata Espinoza, El Piolín, presunto 
asesino del agente estadunidense. La aprehensión fue comunicada personalmente por Felipe Calderón al 
presidente Barack Obama; días después se conocería que el arma utilizada para el crimen fue adquirida en Texas, 
evidenciando un flujo de armamento que ha sido reiteradamente cuestionado por México. 
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Aunque  la reunión  en la Casa Blanca fue anunciada oficialmente como un espacio para estrechar la alianza entre 
ambos países, lo cierto es que desde mayo pasado, cuando Calderón realizó su última visita de Estado, la relación 
ha registrado un deterioro acelerado. 
 
Para el gobierno mexicano, la visita tiene mayores alcances, pues se abordará el tema migratorio y se buscará 
reafirmar la agenda de cooperación bilateral. Sin embargo, en los hechos, será un encuentro con una agenda 
monotematizada: el impacto del narcotráfico en la seguridad de la región. 
 
El presidente Calderón se reunió esta noche en privado con 20 líderes de empresas trasnacionales a quienes 
expuso las ventajas comparativas que tiene México como destino de inversión, con respecto a otras naciones. 
Entre los asistentes al encuentro destacaron los representantes de empresas como Delta Airlines, The Albrigth 
Group, Emergency Comitee, American Society of Association Executives, New York Life Insurance, Met Life 
Incorporation, entre otras. 
 
Recelo de funcionarios 
 
Desde su anterior visita, en mayo de 2010, en público y en privado diversos funcionarios estadunidenses, incluida 
la secretaria de Estado, Hillary Clinton, han externado su recelo ante los alcances que tienen ya los cárteles de la 
droga en México y han deslizado incluso que se trata de la colombianización del país. La expresión fue matizada 
posteriormente, pero obligó a una visita de Clinton a México para externar un público espaldarazo a la política de 
Calderón y ante la gran irritación que la declaración provocó en el gobierno mexicano. 
 
Días antes, el portavoz del Departamento de Estado, Phillip Crowley, asociaba la violencia del narcotráfico en 
México a la seguridad nacional estadunidense: No creo que el tema sea si la estabilidad de nuestra sociedad está 
en riesgo, pero ciertamente es una amenaza a nuestra seguridad, dijo.   
 
Aunque estos posicionamientos –y otros más– han sido invariablemente matizados posteriormente ante la 
reacción del gobierno mexicano, tienen un correlato con las preocupaciones que en el plano confidencial se 
maneja entre el Departamento de Estado y la embajada de Estados Unidos en México, mismos que han sido 
revelados en los cables difundidos por Wikileaks. 
 
En la información publicada por La Jornada, se da cuenta de las preocupaciones de Washington en torno al 
respeto a los derechos humanos en la lucha contra el narcotráfico, o bien se menciona la necesidad de que Estados 
Unidos participe en la modernización de las fuerzas armadas mexicanas. 
 
Otros cables de Wikileaks mencionan las críticas estadunidenses a las fuerzas armadas ,exicanas, a las que 
consideran torpes, descoordinadas, anticuadas, burocráticas, parroquiales y con aversión al riesgo.  En otro 
despacho confidencial  publicado por este diario, se externaban dudas sobre la eficacia de la participación militar 
en la lucha contra el narcotráfico. 
 
Las suspicacias estadunidenses también han encontrado –en menor medida– reproches del  gobierno mexicano 
por virtual inacción en el control de tráfico de armas desde Estados Unidos, lo que favorece una mayor capacidad 
de operación de los cárteles de la droga. 
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Por otra parte, en una declaración emitida en Cartagena, Colombia, Calderón reprochó incluso los alcances de la 
Iniciativa Mérida, pues de los mil 400 millones de dólares ofrecidos para los pasados tres años, ni siquiera ha 
llegado la mitad. En esa fecha (octubre de 2010), el mandatario mexicano demandó a Washington congruencia en 
sus acciones contra el narcotráfico. Si en este rubro hicieran la mitad de lo que hacen en materia de migración, 
otra cosa sería, expresó entonces. 
 
En todo este contexto declarativo, este jueves Calderón y Obama se verán las caras en la Casa Blanca. Por la parte 
mexicana asistirán la secretaria de Relaciones Exteriores, Patricia Espinosa Cantellano; el titular de Economía, 
Bruno Ferrari, y el secretario técnico del Consejo Nacional de Seguridad, Alejandro Poiré. 
 
 
 

Ebrard: injusto, que el G8 pida la sustitución de Camacho Solís 
 
Gabriela Romero Sánchez 
Periódico La Jornada 
Jueves 3 de marzo de 2011, p. 15 
 
El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, calificó de injusta la petición del llamado G8 –
grupo integrado por ocho corrientes internas del PRD– de sustituir a Manuel Camacho Solís en la coordinación 
del Diálogo para la Reconstrucción de México (Dia), frente integrado por PRD, PT y Convergencia. 
 
Yo creo que es muy injusto, porque Manuel ha sido un personaje que ha provocado, promovido que haya unidad 
en el Dia, señaló en entrevista tras poner en marcha el programa de separación de residuos sólidos en el Zócalo. 
 
Recordó que Camacho Solís promovió, junto con otros dirigentes del PRD y de otros partidos, Convergencia y PT, 
alianzas exitosas en seis estados de la República. 
 
Ebrard remarcó: Se me haría injusto que eso (la sustitución) procediera; no creo que proceda. Será una posición 
política del momento. 
 
 
 
El proceso se debe asumir con madurez, señala el gobernador 
 

Pide Peña Nieto no polarizar los comicios de julio en el Edomex 
 
Israel Dávila 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 3 de marzo de 2011, p. 24 
 
Toluca, Méx., 2 de marzo. El gobernador Enrique Peña Nieto demandó a los actores políticos no polarizar y 
generar encono entre los mexiquenses, con el pretexto de los comicios del 3 de julio para elegir a su sucesor; 
solicitó una contienda de altura, donde las fuerzas políticas actúen con responsabilidad. 
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Peña Nieto dijo que su gobierno se mantendrá al margen de los comicios, pero estará vigilante de que nadie 
sobrepase la ley. Los gobiernos a trabajar y los partidos a competir, dijo tras solicitar que las pasiones políticas en 
este proceso no se desborden y se conviertan en encono o enfrentamiento. 
 
Al conmemorar el aniversario 187 de la fundación del estado de México, que devino en sucinto informe de 
gobierno, el mandatario habló ante un auditorio inmensamente priísta, ante la ausencia de la oposición. 
Al subrayar que la próxima elección es de los mexiquenses y para los mexiquenses, Peña Nieto afirmó que los 
actores políticos, los representantes de las instituciones, de los tres órdenes de gobierno y los medios de 
comunicación deben abonar a la paz, la tranquilidad y el respeto que merece la población. Los comicios se deben 
asumir con madurez, seriedad y civilidad, dijo. 
 
Ante el presidente de la 57 Legislatura local, Jorge Ernesto Insunza Armas, y la alcaldesa de Toluca, María Elena 
Barrera Tapia, enfatizó que quien busque descalificar las instituciones, se descalifica a sí mismo; quien confunda 
la política con ataques personales, se pone en evidencia a sí mismo, y quien despoje de contenidos a la democracia, 
traiciona su esencia. 
 
Como cada seis años, la ceremonia del 2 de marzo se convirtió en pasarela para los aspirantes priístas a suceder a 
Peña Nieto: los alcaldes de Huixquilucan, Alfredo del Mazo Maza, y de Ecatepec, Eruviel Ávila Villegas, junto con 
Ricardo Aguilar Castillo, dirigente estatal del PRI, concitaron mayores simpatías. Los diputados Luis Videgaray y 
Ernesto Nemer también se hicieron notar en la puja por la candidatura. 
 
Incluso, el ex procurador Alfonso Navarrete pidió no ser descartado: El hecho de que haya cinco personas 
vinculadas a la administración del gobernador Peña, no significa que sean los únicos que tiene el priísmo, dijo. 
Los seis coincidieron en que el PRI se mantenga unido y no haya desprendimientos que favorezcan a la oposición, 
por lo que se dijeron dispuestos a apoyar la candidatura de unidad que le favorezca más al tricolor. 
 
 
 
 
Confirma la constitucionalidad de reglamento en la materia expedido por el IFE 
 

Ratifica la Corte rechazo a que particulares realicen campañas 
políticas en radio y tv 
 
Jesús Aranda 
Periódico La Jornada 
Jueves 3 de marzo de 2011, p. 18 
 
La segunda sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) confirmó la constitucionalidad del 
Reglamento de Acceso a Radio y Televisión en Materia Electoral expedido por el Instituto Federal Electoral (IFE), 
que regula el acceso de los partidos políticos a dichos medios, y deja sin posibilidad a los particulares de realizar 
campañas en los mismos. 
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Al resolver un amparo presentado por la empresa Televimex y otras –la cuales alegaban que dicho reglamento 
vulnera derechos fundamentales de igualdad, libertad de trabajo, libertad de expresión, debido proceso y 
seguridad jurídica, y viola convenios internacionales ratificados por el Estado mexicano en materia electoral–, los 
ministros consideraron que por tratarse de un asunto electoral, es improcedente el juicio de amparo. 
Así, confirmaron la sentencia de un juez de distrito que había desechado el recurso, ya que en materia electoral no 
procede el juicio de garantías. 
 
De acuerdo con la constitución, las leyes y los reglamentos electorales sólo pueden impugnarse mediante acciones 
de inconstitucionalidad promovidas por los partidos políticos, o bien, en demandas presentadas ante el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación. 
 
Esta resolución de la segunda sala es independiente de los amparos que están pendientes de resolver por el pleno 
de la Corte –presentados por intelectuales y empresarios– en contra de la reforma al artículo 41 constitucional, 
que prevé que el IFE es el único facultado para contratar espacios en radio y televisión para destinarlos a 
campañas políticas. 
 
Se espera que en los próximos días el pleno retome la discusión de los amparos en contra de la reforma 
constitucional, una vez que se integró Jorge Mario Pardo Rebolledo, quien podrá emitir el voto de desempate. 
En ocasión anterior, la votación fue de cinco ministros a favor y cinco en contra de la procedencia del juicio de 
amparo en contra de un proceso de reforma constitucional. 
 
En caso de que el pleno determine que procede el amparo, entraría a discutir el fondo de la demanda, que tiene ver 
con la presunta inconstitucionalidad del artículo 41, el cual impide que los particulares contraten tiempo en los 
medios electrónicos para incidir en el voto ciudadano. 
 
El reglamento que validó ayer la segunda sala precisa las prerrogativas que la Constitución y el Cofipe otorgan a 
los partidos políticos en materia de acceso a radio y televisión, y define los mecanismos para que el IFE y otras 
autoridades electorales puedan utilizar tiempos en dichos medios para sus propios fines. 
 
Además ratifica que el IFE es la única autoridad con atribuciones para ordenar la transmisión de propaganda 
política o electoral en dichos medios, para el cumplimiento de sus propios fines, de otras autoridades electorales 
federales o locales, y de los partidos políticos. 
 
Señala que los partidos, precandidatos y candidatos a cargos de elección popular en ningún momento podrán 
contratar o adquirir, por sí o por terceras personas, tiempos en cualquier modalidad de radio y televisión. 
Tampoco podrán contratar los dirigentes y afiliados a un partido político, o cualquier ciudadano, para su 
promoción personal con fines electorales. 
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Artículos medulares quedaron pendientes, señala Peschard 
 

El Ifai peleará para que se apruebe íntegra la legislación de 
transparencia 
 
Elizabeth Velasco C. 
Periódico La Jornada 
Jueves 3 de marzo de 2011, p. 21 
 
El Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai) peleará porque la Cámara de 
Diputados apruebe en forma íntegra la reforma a la Ley Federal de Transparencia y Acceso a la Información 
Pública Gubernamental, pues quedaron pendientes de modificar artículos medulares, manifestó la comisionada 
presidenta de ese órgano, Jacqueline Peschard. 
 
Por ello, exhortó a los diputados a aprobar los artículos aún en proceso de debate, porque con ellos se pueden 
resolver insuficiencias que actualmente tiene la legislación. 
 
La víspera, la Comisión de Gobernación de la Cámara de Diputados aprobó en lo general reformas a esa ley, 
pendientes desde 2007. Pero quedaron reservados para su discusión el artículo 18 bis, relativo a la transparencia 
de los fideicomisos que reciben recursos públicos; el 46, sobre el cual se basan las dependencias gubernamentales 
para declarar la inexistencia de información; el 59, plantea que las resoluciones del Ifai son definitivas e 
inatacables, y el 55, mediante el cual ese instituto suple la queja a favor del ciudadano que la presenta, en caso de 
existir confusión o no estar adecuadamente planteada. 
 
La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) presentó un documento a la Comisión de Gobernación de la 
Cámara de Diputados, en la que se opone a que los recursos de los fideicomisos se transparenten y fiscalicen. 
Sobre este último punto, Peschard señaló que no estamos de acuerdo (con la postura de la SHCP) y el Ifai seguirá 
resolviendo por la apertura. 
 
Recordó que ese órgano estableció un criterio, en 2005, mediante el cual el gobierno federal se obliga a difundir el 
monto de los recursos que el erario aporta como fideicomitente, para cualquier instrumento de ese tipo. 
Entrevistada al término de la sesión plenaria del órgano de transparencia, Peschard dijo que incluir ese criterio del 
Ifai en la ley es una garantía de que se respetará en forma obligada. 
 
Otro artículo sustantivo para el Ifai es el 59, el cual es clave para evitar que las dependencias del gobierno federal 
se amparen contra las resoluciones de ese órgano. Incluso pidió a la Procuraduría General de la República que se 
desista de sus juicios de nulidad. 
 
Peschard subrayó: Es muy importante que esos artículos sean aprobados por los diputados, porque resuelven 
insuficiencias de la ley y darían mayor certeza sobre lo que es la naturaleza de la información pública. 
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En Campeche, pide a panistas y priístas que den la espalda a la mafia del poder 
 

El rechazo a las alianzas con el PAN, asunto de principios, 
sostiene AMLO 
 
Esperará la respuesta del consejo y el congreso nacionales del PRD a su solicitud de licencia 
 
Luis A. Boffil, Lorenzo Chim y René A. López 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Jueves 3 de marzo de 2011, p. 14 
 
Andrés Manuel López Obrador aclaró ayer que quienes han respondido que no existe la figura de licencia en el 
PRD han sido integrantes del Comité Ejecutivo Nacional, “pero por encima de ese órgano están el consejo (al cual 
dirigió su solicitud) y el congreso nacional. Vamos a esperar. 
 
Presenté mi licencia al PRD para no ser un traidor ante la insistencia (de los dirigentes) de aliarse con Acción 
Nacional (PAN) en las elecciones de 2011 en el estado de México y en 2012 para la Presidencia de la República, 
sostuvo el ex jefe de Gobierno del Distrito Federal en una gira de trabajo que incluyó Yucatán, Campeche y 
Tabasco, y tuvo como finalidad evaluar la estructura territorial del Movimiento Regeneración Nacional (Morena). 
En Mérida, López Obrador subrayó que su rechazo a las alianzas es un asunto de principios, no sólo una cuestión 
política. “El PAN nos robó la Presidencia de la República y también tiene un proyecto para someter a la gente, para 
mantener un régimen de opresión, de injusticias. 
 
Sería un acto de traición si el PRD establece alianzas electorales con el PAN en aras de un pragmatismo, de ganar 
por ganar, de buscar acomodo y de que los dirigentes nacionales tengan cargos públicos, aseguró. 
 
En Campeche, pidió a panistas y priístas que le den la espalda a la mafia del poder y se sumen a su movimiento 
para que ocurra un verdadero cambio y se acaben los privilegios y la corrupción. “Respetuosamente, le preguntaría 
a los priístas y a los panistas de Campeche si creen que con (el ex presidente) Carlos Salinas, que es el jefe de la 
mafia del poder, el tatamandón de la mafia, o con (el gobernador mexiquense Enrique) Peña Nieto, o con (el ex 
presidente Vicente) Fox, o con (Felipe) Calderón y la cacique Elba Esther Gordillo, el país va a salir adelante. Que 
se pongan a pensar en eso y si creen que sí, que sigan su camino; nosotros sostenemos que mientras esa mafia 
domine el país no hay salida para el pueblo de México.” 
 
López Obrador reiteró que si el movimiento que encabeza triunfa en 2012, se construirán cinco refinerías –una en 
Campeche– y reduciría los precios de las gasolinas, el diesel, la energía eléctrica y el gas. Se debe cuidar el petróleo 
que la nación tiene en Campeche, porque ha habido un manejo irresponsable en su explotación. Han agotado 
prácticamente Cantarell, uno de los campos petroleros más importantes del mundo. Lo han sobrexplotado. Lo 
intervinieron, inyectaron nitrógeno a los pozos. Se queman 200 millones de pies cúbicos diarios en la Sonda de 
Campeche. Se contamina la atmósfera por inyectar nitrógeno para sacar más crudo ante los compromisos que se 
tienen en el extranjero de venderlo; eso es totalmente absurdo. 
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En Villahermosa, Tabasco, manifestó que si el candidato del PRD gana las elecciones de gobernador el próximo 
año, habrá borrón y cuenta nueva para los deudores de la Comisión Federal de Electricidad en esta entidad, donde 
aún hay más de 400 mil personas en resistencia civil contra las altas tarifas –movimiento iniciado por él en 1995–. 
Ante más de 7 mil militantes y simpatizantes de PRD, PT y Convergencia, en el teatro del parque La Choca, aclaró 
que los perredistas tabasqueños no tienen por qué renunciar a su militancia, porque el PRD de la entidad no tiene 
nada que ver con los acuerdos que suscribe la dirigencia nacional. 
 
 
 
 
 
 
 

Astillero 
 
Por sus pistolas 
De SLP a la Casa Blanca 
¿Armas por embajador? 
Guerra a la corrupción 
 
Julio Hernández López 
 
La comparecencia es por sus pistolas. Es decir, porque quiere que sus agentes en México tengan derecho a portar 
armas. Vieja exigencia imperial ahora potenciada por el extraño incidente criminal sucedido en un tramo carretero 
cercano a la ciudad de San Luis Potosí. Rescatando al agente Zapata, o al menos aprovechando su recuerdo, 
convertido el confuso incidente de Ojo Caliente, en territorio potosino, en palanca de presión para conseguir la 
autorización armamentista para el creciente número de interventores gringos que ya conducen operaciones 
militares y marinas acá y pretenden blindaje proporcional a sus riesgosas nuevas atribuciones rectoras. Follow the 
gun, sería el consejo esclarecedor de algún aficionado a novelas policiacas de corte internacional. 
 
Felipe se encamina molesto a la cita. Hace saber que demandará respeto, pero en realidad no se engalla sino que, 
en el terreno genérico de las preocupaciones binacionales en materia de seguridad, pide que ambos países actúen 
con corresponsabilidad, confianza y respeto. Al tianguis de máxima altura acude el mexicano en situación 
maltrecha. Haiga sido como haiga sido, el asesinato del agente del ICE le coloca en situación desfavorable frente a 
las ya cantadas intenciones de Obama de doblarle las manos para que acepte que haya extranjeros armados en 
territorio mexicano. Haiga sido como haiga sido, lo cierto es que Estados Unidos convirtió un hecho policiaco, tan 
condenable en sus resultados fúnebres como confuso todavía a estas alturas en cuanto a circunstancias y móviles, 
en un inmejorable pretexto para impulsar su política expansionista hacia el debilitado gobierno vecino. 
 
Pero Calderón tampoco está en condiciones de envolverse en la bandera y resistir el acoso de un poder extranjero 
del que ha dependido y depende. Ni siquiera puede presumir de un cristalino sistema político y judicial que le 
impidiera arrojar suciedad a las aguas: si la administración felipilla no puede garantizar seguridad a sus 
ciudadanos, ni a sus propios funcionarios y a los políticos en general, ni a la élite económica, ¿cómo podría 
garantizarla a los pobres espías gringos desarmados? E incluso hay organizaciones, como Human Rights Watch, 
que piden a Obama que presione a Calderón por las constantes y graves violaciones a los derechos humanos. 
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El ocupante de Los Pinos, en realidad, tal vez se diera por bien servido con una victoria pírrica, con una concesión 
meramente escenográfica, si le quitaran de encima a su obsesión menor, el embajador Pascual, una pieza de fácil 
repuesto en el engranaje gringo con la que Felipe pretende saciar sus ansias guerreras de bajo nivel: si no puedes 
con el imperio, enójate y declárale la guerra al embajador y su vida privada y sus relaciones personales con 
familiares de altísimos diputados priístas de rojo salinismo cuyas cadenas de afectos llegarían hasta políticos 
regiomontanos acusados de tener perfiles sombríos. 
 
Balacera, persecución y levantones a la corrupción declaraba Calderón ayer, antes de viajar a Estados Unidos y en 
el primer día de conocimiento público de que el camino de la privatización de Pemex ha sido reabierto con los 
nefastos contratos incentivados. Cuando apenas comenzaban algunos mexicanos avispados a hacer cuentas de los 
grandes negocios que se harán con tales contratos, y a suponer, con la abundante evidencia histórica al respecto, 
los arreglos porcentuales que en oficinas públicas se estarán haciendo para otorgar esas redituables concesiones 
petroleras, el fragoroso Felipe se apareció a mitad del foro y desató metralla retórica contundente: ¡guerra a la 
corrupción, faltaba más! Recompensas para quienes revelen transas, métodos más sencillos de denuncia, 
grandísimo cuidado para que los funcionarios no tengan ingresos económicos por encima de sus sueldos: 
 
Otro notable diputado desenfunda en donde todavía es su casa política. Es Alejandro Encinas, llegado a San 
Lázaro por obra y gracia de los Chuchos pero que ahora, en el tramo final de la primera parte de la larga telenovela 
denominada Elecciones en tierras Gaviotonas, se revuelve contra los tratos de Jesús Ortega con Gustavo Madero 
para realizar la muy cantada consulta ciudadana sobre alianzas PRD-PAN. Dice Encinas que ése no era el acuerdo 
que debía cumplir la dirigencia de su partido y que no respetará los resultados de una indagación hecha junto a 
otra agrupación, la de blanco y azul. Colocado en esa oportuna rebeldía, el ex jefe del Gobierno capitalino estaría 
construyéndose una puerta de salida del ring denominado PRD y acomodándose para aceptar la propuesta de ser 
candidato del PT, Convergencia, el perredismo por licenciarse y el lopezobradorismo licenciado. Por lo pronto, la 
consulta va. Y Encinas, por lo pronto, con unos no va y con otros todavía no informa públicamente si va o no va. 
¡Bah! 
 
De su lado, Enrique Peña Nieto afila y afina la maquinaria de imposición electoral con la que pretende enfrentar a 
sus adversarios cada vez más distantes de una verdadera alianza. No está más en los cuernos demoscópicos de la 
luna, como sucedía varios meses atrás, pero sigue siendo el puntero al interior del PRI y respecto a los demás 
aspirantes presidenciales. Los tropiezos recientes le han hecho mostrar fragilidades insuperables mediante las 
magias del espot y es posible que en el afán de ganar a como dé lugar los comicios de su propia tierra vaya 
cometiendo más errores que subrayarán su condición de personaje hechizo, dependiente más de lo estético y lo 
televisivo que de un verdadero oficio político. 
 
Y, mientras el gobernador de Durango llama a no salir de noche en aquella entidad sumida en la violencia del 
narcotráfico, y en Torreón el general Villa ha sido atacado (el general brigadier Carlos Bibiano Villa, sobrino nieto 
del Centauro del Norte y director de Seguridad Pública del municipio lagunero, cuyo vehículo, en el que él no 
viajaba, fue tiroteado ayer), ¡hasta mañana, en esta columna que se manifiesta en contra de la suspensión 
provisional de la exhibición del notable documental Presunto culpable!  
 
Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Clase Política 
 
Lucha de consorcios 
Miguel Ángel Rivera 
 
A todo lo alto se mantiene la lucha entre los grandes consorcios de telecomunicaciones. 
 
Por una parte, un numeroso grupo de empresas de primer nivel como Cablevisión, Axtel-Avantel, Iusacell, Nextel, 
Bestel, Cablemás, MegaCable, Sky, Unefon y otros concesionarios regionales, le tomaron la palabra al presidente 
de la Comisión Federal de Competencia, Eduardo Pérez Motta, y ofrecieron no cobrar por la interconexión a Telcel 
a cambio de un trato recíproco. 
 
Con ello, aseguraron, se lograría una baja en los altos precios de las telecomunicaciones y ahorros por 73 mil 500 
millones de pesos, en beneficio de millones de usuarios. 
 
El Grupo Carso reviró con una nueva denuncia contra Televisa, así como contra el ISSSTE, por haber concedido 
un multimillonario contrato por servicios de telecomunicaciones a Bestel, filial de Televisa, a pesar de ser 419 
millones de pesos más cara que la ofrecida por Telmex y, lo peor, que la red ofrecida al ISSSTE no existía al 
momento de la concesión y todavía no entra en operación. 
 
Un año después de la licitación, Telmex continúa prestando los servicios al ISSSTE y no ha recibido pago alguno, 
sostiene el comunicado de la telefónica. 
 
La cosecha 
 
Con seguridad, el presidente de Televisa, Emilio Azcárraga Jean, no estaba enterado de la nueva embestida del 
Grupo Carso, pues tal vez no hubiera asistido la noche del martes a la inauguración de Museo Soumaya, creado 
por Carlos Slim e inaugurado en ceremonia encabezada por el presidente Felipe Calderón y los premios Nobel 
Gabriel García Márquez y Mario Molina, así como el presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones, entre 600 
invitados líderes de todos los sectores sociales. Azcárraga no recibió ninguna atención especial, ni estuvo entre el 
selecto grupo que rodeó al anfitrión y al primer mandatario. Tal vez por ello optó por retirarse tempranamente, 
ignorado por la mayor parte de los presentes y luego de recibir sólo los saludos de algunos de sus empleados y 
allegados… 
 
A dos días del cambio de dirigencia nacional del PRI, el IFE aprobó las reformas a los estatutos de ese partido, por 
las cuales ni el presidente ni el secretario general podrán ser postulados a la Presidencia de la República, a menos 
que se separen de su cargo seis meses antes del inicio del proceso electoral… 
 
La segunda sala de la Suprema Corte (SCJN) declaró improcedente la solicitud de amparo contra el Reglamento de 
Acceso a Radio y Televisión en Materia Electoral, expedido por el IFE... 
 
Un llamado a las fuerzas políticas y a la sociedad a colaborar para mantener el clima de respeto y de civilidad 
durante las próximas elecciones, formuló el presidente del Congreso del estado de México, Ernesto Nemer, en la 
ceremonia por el 187 aniversario de la fundación de ese estado, presidida por el gobernador Enrique Peña, quien 
destacó que los comicios son de los mexiquenses y para los mexiquenses… 
riverapaz@prodigy.net.mx 
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Dinero 
 
La fábrica de pobres 
Se prevé tensa, la reunión en Washington 
Outsourcing en el Gobierno del DF 
 
Enrique Galván Ochoa 
 

 
 
Desde el año 1995 hasta 2010 han ingresado a México alrededor de 224 mil millones de dólares. No provienen del 
petróleo, tampoco de la inversión extranjera, ni del turismo. Los genera la fábrica de pobres, es decir, los 
mexicanos que se han ido de braceros a Estados Unidos. El gobierno no ha tenido que invertir un solo peso para 
hacer producir a esta floreciente fábrica, ha bastado con negarle a la gente oportunidades de educación, trabajo y 
bienestar. Millares de ellos, tantos, que la cuenta se ha perdido en el transcurso de los años, han perdido la vida 
baleados por la migra, o abandonados a su suerte por los polleros, o ahogados en el río o deshidratados en el 
desierto. Hay problemas en el área de producción, la fábrica de pobres comienza a echar humo, el flujo de dinero 
se estanca, en parte porque Estados Unidos ha incrementado la vigilancia fronteriza y en parte por la pérdida de 
empleos provocada por su crisis económica. El gobierno mexicano ha tratado de convencer al estadunidense de 
que legisle para proteger los derechos elementales de nuestros paisanos –la idea de una amnistía se abandonó. Es 
tarde: la gran oportunidad fue cuando Salinas de Gortari negoció el Tratado de Libre Comercio, debió haber 
incluido el tema migratorio, mas su interés no era la gente sino las grandes empresas. Hoy recibe en Washington 
el presidente Obama a un cariacontecido presidente Calderón. El asunto migratorio no está en la agenda, lo 
urgente es el narcotráfico, la violencia, las punzantes denuncias contra la corrupción, el asesinato de agentes de 
Estados Unidos, las denuncias por la violación de derechos humanos. En resumen: la insatisfacción del gobierno 
del país del norte con el desempeño del vecino del sur. 
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El embajador 
 
No será una reunión. Como escribió en la edición de ayer nuestra compañera Blanche Petrich, el deterioro de la 
relación bilateral se ha agravado. Contribuye, por un lado, ‘el reciente asesinato del agente de la Oficina de 
Aduanas e Inmigración (ICE, por sus siglas en inglés) Jaime Zapata, el 15 de febrero.’ Por otro lado, existen 
indicios de una ruptura del gobierno mexicano con el embajador Carlos Pascual, a juzgar por lo que Calderón dijo 
en una entrevista de prensa reciente: ‘Los embajadores o quienes generaron los cables le echaron mucha crema a 
sus tacos (...) y han hecho mucho daño’. Se refería a los cables filtrados por Wikileaks y que ha venido publicando 
La Jornada. Así que nuevos y graves problemas han venido a colarse a la agenda, uno sumamente delicado: el 
propósito del gobierno estadunidense de armar a sus agentes en México –¿veremos en los alrededores de la 
embajada y los consulados gente con cuernos de chivo, bazucas, tanquetas?–, mientras tanto, el tema de nuestros 
braceros continuará siendo relegado. 
 
@Vox Populi 
 
Asunto: en la depresión 
Te escribo indignada, rabiosa e impotente. Me robaron mi cartera en mi oficina; fue un señor que dijo que venía a 
arreglar los teléfonos a la hora de la comida. Utilizaron el dinero de mis tarjetas de crédito. Este es mi país, un país 
de impunidad, de corrupción, de inseguridad; con nuestros gobernantes llenándose los bolsillos; donde los 
monopolios cohabitan en contubernio con las autoridades pasando sobre nuestra Constitución; donde 150 mil 
adolescentes hacen su examen a la UNAM y sólo entrarán 15 mil; donde hay muertos todos los días… Donde en 
diciembre pasado mataron en un pesero a un joven compañero de oficina, de 24 años, por quitarle un disco duro 
de su trabajo. Ayúdame con los ombudsman de los bancos antes de caer en una profunda depresión. 
 
Buzón reservado 
 
R: Querida amiga: tuviste suerte, sólo te robaron la cartera, no te golpearon ni nada peor. En momentos de 
depresión hay que leer el poema del gran José Emilio Pacheco No amo a mi Patria, lo puedes hallar con Google; al 
final la amarás aún más. Me pongo en acción con los bancos. 
 
Asunto: outsourcing en el Gobierno del DF 
 
Enrique: en relación con los trabajadores contratados por el sistema outsourcing que laboran en la Asamblea 
Legislativa del Distrito Federal, el secretario de Trabajo capitalino, Benito Mirón Lince, dice que está 
preocupadísimo por esta situación, sin tomar en cuenta a los trabajadores de su propia secretaría y la de todos los 
trabajadores de honorarios del Gobierno del Distrito Federal. A nosotros nos retrasan el pago, apenas cobramos 
las quincenas de enero y febrero pasados y los contratos los hacen por uno, tres o seis meses, dependiendo de su 
conveniencia; esto para no generar antigüedad. El año anterior teníamos una compensación de final de año, ya 
que no contamos con aguinaldo, prestaciones ni seguridad social; en sí no tenemos nada, ni siquiera estabilidad 
laboral, pero según la Gaceta del día 2 de febrero pretenden quitar este bono. ¿Crees que esto es justo? Los 
senadores se incrementan sus jugosos sueldos ¿y a nosotros quién nos aumenta? 
 
Trabajadores del Gobierno del Distrito Federal 
 
R: Amigos: les propongo una idea: sujetar a contratos de outsourcing a Benito Mirón Lince y a los demás 
funcionarios, incluyendo a Marcelo Ebrard. 
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Twitter: @galvanochoa 
 
(Esta es una selección de mensajes, resumidos. En el Foro aparecen todos en su versión original.) 
 
 
 

Ciudad Perdida 
 
La consulta que falta: ¿quién está de más en el PRD? 
La alianza en el Edomex favorecerá a Peña Nieto 
 
Miguel Ángel Velázquez 
 
La pregunta es obligada, y debería estar dentro de la otra consulta: ¿le hace falta Jesús Ortega al PRD?, o ¿es 
necesario Andrés Manuel López Obrador para el PRD? 
 
Antes de responder sería necesario mirar de cerca a ese organismo. El PRD es, sin dudarlo, un partido en 
constante crisis. El diseño de su estructura organizativa así lo dispuso. El espejismo de la democracia participativa, 
moderna, llevó a sus fundadores a pretender que con esa fórmula se podría establecer un sistema de competencia 
justo que pondría al partido fuera del esquema caciquil del PRI, o del conservadurismo de pronunciado acento 
capitalista del PAN. 
 
Con esa sola idea, llena de ingenuidad idealista, se pretendió crear la vacuna infalible en contra de la corrupción, 
signo que en aquel momento era inseparable de las siglas priístas, y se lanzaron a la arena de la competencia 
política, armados de la idea del cambio urgente, y descuidaron el flanco importantísimo de la infiltración de las 
corrientes de la izquierda simulada, que halló en las ambiciones de alguna militancia frustrada el caldo de cultivo 
ad hoc para pervertir el ideal fundador. 
 
En el partido persistía la discusión sobre cuál de los caminos que ofrece la izquierda sería el más adecuado para 
llegar al poder y, mientras eso sucedía, el huevo de la traición se incubaba. Ahora, ya con el alacrán en la espalda, 
la discusión ha cambiado: el PRD debate si la traición es mejor que el entreguismo, aunque todo hace indicar que 
para Nueva Izquierda el uno no tiene por qué desechar al otro, y que los dos conforman una buena alianza. 
 
Los órganos de decisión dentro del partido han sido cooptados por los chuchos, es decir, no hay posibilidades de 
que aquel sueño de la discusión entre iguales, con fuerzas equilibradas, se pueda dar, y sólo queda de una sopa: la 
derecha o la derecha. No hay más horizonte ni forma de cambiarlo. 
 
Por eso resulta una farsa plantear cualquier tipo de cambio a lo que ya se tiene. No hay decisión de mayorías; hay, 
eso sí, la imposición de la clientela bien aceitada por la dirigencia que se debe a los acuerdos con los órganos 
electorales que controla Felipe Calderón. 
 
Lo curioso de todo esto es que hoy la cúpula del PRD aliada de la derecha, mezclada con ella, para decirlo mejor, 
hace pública su incapacidad de crecer como partido, y para conservar los beneficios que le otorga la ley, en cuanto 
a dinero, realiza la alianza, que a fin de cuentas servirá al PRI. 
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Repetimos esto porque en la consulta que se anunció, la intervención del priísmo es inevitable. Las huestes de 
Peña Nieto están listas para hacer de la alianza perdedora una realidad. A Peña Nieto la situación le conviene, 
porque después de decir que derrotó a PRD y PAN juntos, pretenderá que ya no existe enemigo al frente para 
2012. 
 
En ese escenario el que pudiera ser el más afectado es Marcelo Ebrard. Los porcentajes de sufragio con la alianza, 
sin Alejandro Encinas que hoy, con López Obrador como promotor del voto a su favor, logra más de 30 por ciento 
de la intención del voto, se vendría abajo, y la derrota sería catastrófica, y es que el PAN ha perdido todo en el 
estado de México, y el PRD, sin el concurso de López Obrador y Encinas, es puro cascarón. 
 
De esa manera una alianza perdedora sería necesariamente cargada a Marcelo, porque es quien la sustenta, lo 
dejaría sin ninguna posibilidad de combatir en contra de Peña Nieto, en caso de que él fuera candidato de algún 
otro funesto experimento electoral. 
 
Aún le queda tiempo a Ebrard para evitar que el peso del fracaso lo marque antes de que se cuezan las habas. El 
camino es muy sencillo: se trata de abandonar, de una vez por todas al chuchismo, que de cualquier forma lo 
traicionará antes de lo que él pretende. La decisión está en sus manos. 
 
Si se hace caso a las encuestas y a las mediciones que advierten el declive del PRD durante el periodo de 
imposición de Jesús Ortega quedará claro que la corriente que encabeza ha restado militancia al organismo en 
números que para cualquiera serían alarmantes, mientras que el movimiento que lidera López Obrador sigue 
sumando adeptos. Así, la respuesta a la pregunta que hacemos al principio está a la vista. A menos que usted diga 
lo contrario. 
 
De pasadita 
 
Al mediodía de ayer, en un hotel de la capital, se efectuó una conferencia de prensa que encabezaron Jesús Ortega 
y el jefe de los azules, Gustavo Madero. Nada se dijo que pudiera cambiar lo que ya se sabía, si acaso lo que quedó 
en claro es que el contubernio es de facto, y que la consulta es simplemente el cumplimiento de un trámite con el 
que pretenden lavarse la cara. ¡Sí, chucha! 
 
ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com 
 
 
 

El enigma del 2012 
 
Adolfo Sánchez Rebolledo 
 
El enigma del 2012 no es solamente quién ganará las elecciones presidenciales, sino cómo estará el país para 
entonces. Se dirá, con cierta razón, que la sociedad, la ciudadanía, es hoy más democrática que nunca, acude a las 
urnas, vota, cumple con sus obligaciones, y es verdad, pero en cambio, me atrevo a subrayar, se ha perdido la 
ilusión que acompañó los procesos de 2000 o 2006. Y no sólo se trata del desgaste del ejercicio de gobierno, sino 
del desánimo causado por la incapacidad de los responsables políticos de poner en marcha el cambio que pedía la 
gente en los años de la transición y que los grupos gobernantes han escamoteado. 

mailto:ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx
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Junto con la aclimatación de reglas electorales y la abolición del fraude, la mayoría imaginaba la alternancia no 
como la negación inquisitorial del pasado revestida de victoria cultural de un grupo sectario, sino como un golpe 
de timón hacia el futuro, capaz de poner en perspectiva la herencia de desigualdad y pobreza con la oportunidad 
de recrear las instituciones caducas en un mundo global, esto es, con un planteamiento modernizador de mayor 
alcance. De eso se trataba la transición: de romper los moldes caducos del viejo régimen para recrear 
democráticamente las relaciones políticas que se habían enquistado al grado de impedir el desarrollo social de la 
nación. 
 
Pero eso no pasó: el panismo en el poder abandonó de inmediato la ruta de las reformas prometidas y, pese a las 
mutaciones retóricas, se dedicó, como dice Gustavo Gordillo, a administrar la decadencia institucional a la espera 
de crear una nueva coalición perdurable al ciclo sexenal. La involución política inaugurada con el desafuero a 
Andrés Manuel López Obrador probó que el PAN no era el partido del cambio sino el de los arreglos ad hoc con las 
fuerzas de poder que se benefician del orden de privilegios que hoy impera, incluyendo, por supuesto, la 
dimensión internacional, donde la presencia nacional se ha visto reducida a su mínima expresión. 
 
Ahora, candidatos y partidos –en ese orden– se disponen a comenzar un nuevo ciclo electoral: tenemos nueva 
legislación electoral, pero el contexto, más allá del rejuego interno de los partidos, se ha venido complicando. En el 
2012 estará presente algo que si bien no es nuevo sí ha adquirido fuerza y visibilidad en este sexenio: la acción de 
las bandas delincuenciales, que actúan para sí mismas o en apoyo a los grupos de poder que se disputan el control 
de los gobiernos en todos los niveles del Estado. No existe una verdadera defensa contra la potencial intromisión 
de estas bandas en las elecciones (a no ser la autovigilancia disciplinada de los partidos, lo cual está por verse), por 
muchos filtros que la autoridad electoral pueda imponer para fiscalizar los recursos. Los riesgos son obvios, pero 
éstos se agudizan ante la evidencia de que las denuncias, la información, sea utilizada como arma arrojadiza 
contra los adversarios políticos y no como una campaña de Estado para sanear el ambiente. 
 
Como sea, al temor por la inseguridad personal –que no es nuevo– se suma el horror a la violencia que se ha 
desatado durante los tiempos de la guerra contra la delincuencia organizada. No es una cuestión menor, cuando se 
observa cómo en algunos estados (Guerrero) repunta la violencia política bajo la sombra de campañas legales, sin 
que los delitos jamás sean aclarados. La convivencia con la violencia tiene un efecto desmoralizador, más cuando 
la impunidad es la única certeza discernible. Y hay que decirlo, en algunas regiones se va configurando un clima de 
irritación que puede desembocar en acciones espontáneas de protesta que tiendan a sustituir la acción en la calle 
por el voto en las urnas. 
 
A formar ese clima de intolerancia contribuye, a querer o no, la clausura de las válvulas de escape como la 
migración que en el pasado sirvieron para desahogar en parte el malestar acumulado de la población. Todos los 
días, contradiciendo al gobierno, se difunden datos ominosos sobre el empleo de los jóvenes que radiografían los 
puntos finos de la desigualdad, del fracaso escolar, del despilfarro de los recursos humanos del país, por no hablar 
de la miseria rural y urbana. México llega al 2011 dándole la espalda a su juventud, sin un planteamiento de futuro 
que le ayude a eludir el presente de frustración y pobreza que les legamos como herencia. Las cifras sobre el 
crecimiento económico se han convertido en materia de propaganda oficial, pero cualquiera sabe que la situación 
está sobredeterminada por lo que ocurra a Estados Unidos, que los grandes éxitos atribuibles al empeño nacional 
son reacciones reflejas a las pulsaciones de lo que allí acontece. No hay visión propia, imaginación, y sí simple 
dependencia que es aprovechada para fortalecer a los círculos oligárquicos a los que sirve el gobierno nacional. En 
el ánimo de no perder el pulso en la carrera presidencial, el gobierno panista se alista para cerrar fuerte haciendo 
todas las concesiones que pueda al gran capital trasnacional que hace fila para explotar la riqueza petrolera antes 
de culminar el proceso de privatización de la industria eléctrica, que está en su etapa más avanzada. Así que 
llegaremos al 2012 con un país menos fuerte e independiente. 
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El gobierno panista, siguiendo en esto a sus antecesores príistas, pasó por alto el proyecto constitucional de 
desarrollo que pretendía crear una economía mixta (privada y social) que fuera sustento de un estado de bienestar 
bajo el amparo de un Estado fuerte, suplantado por la noción liberal de darle preminencia al mercado como 
corazón de la vida nacional. En 2012, México tendrá que confrontarse con la realidad: la desigualdad no 
desaparece pero la polarización aumenta. La rectificación del rumbo exige grandes reformas que ya no pueden ser 
–sin la intervención de una fuerza autoritaria– la aplicación del programa neoliberal. La crisis política no es el 
desenlace fatal o inmediato de la situación, pero nos acercamos peligrosamente a las condiciones de 
estancamiento que favorecen las explosiones de descontento popular. Que eso no ocurra dependerá, en última 
instancia, de la claridad de la ciudadanía para distinguir entre la bruma cuál es el camino y de la claridad de los 
candidatos para asumir la excepcionalidad del momento. 
 
El 2012 ya está a las puertas. ¿Actuarán los políticos de hoy como si fuera la última llamada o seguirán jugando a 
la democracia… sin ciudadanos? 
 
 
 
 

Malos augurios 
 
Soledad Loaeza 
 
El retraso en la sustitución de los tres consejeros del IFE que concluyeron su gestión a finales del año pasado es un 
pésimo augurio para la elección presidencial que tendrá lugar en 2012. Los responsables de este rezago son los 
partidos que, dice la prensa, no logran reconciliar sus puntos de vista al respecto: el PRI pretende hacer valer su 
mayoría para imponer a dos consejeros, y el PAN y el PRD defienden los derechos de las minorías como un 
principio fundamental en el México del siglo XXI, para insistir en que a cada uno de los grandes partidos le toca 
designar a un consejero. Si esta es la razón del desacuerdo, estamos frente a una de las grandes perversiones de la 
dinámica partidista: en tanto que órgano del Estado mexicano, el IFE representa los intereses colectivos; en 
cambio, los partidos defienden los intereses parciales de un grupo político. Su exigencia de llevar la representación 
partidista al corazón del Estado contraría la lógica estatal, pues se apoya en el presupuesto de que, una vez 
nombrados, los consejeros estarán obligados a respetar los compromisos que implica el patrocinio original. A los 
partidos les parece normal que los consejeros los defiendan a ellos, y que subordinen la norma a sus necesidades. 
El hecho de que los partidos hayan relegado el nombramiento de los consejeros en su agenda, y sin más 
explicación, es revelador del desprecio que les merecen los plazos fijos, las reglas, incluso formuladas y votadas 
por ellos mismos; de su desdén por el importante gasto de recursos públicos que los diputados asignan para 
mantener a una enorme institución a la que ahora ignoran; y del desenfado con el que hacen a un lado a la opinión 
para concentrarse en sus muy mezquinos intereses. Pierden de vista que el IFE es un órgano del Estado, y que 
debilitar a la que fue la institución estrella de la transición mexicana equivale a minar la autoridad de ese mismo 
Estado al que están obligados a defender. 
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Parecería que los partidos se han propuesto destruir al IFE. Parecería que no le perdonan a la institución que los 
vigile, les cobre multas, los exhiba y limite sus tropelías. Los partidos parecen decididos a jugar sin árbitro, así 
para que impere el equilibrio de fuerzas: la voluntad del que tenga más dinero, del que mueva más gente en la 
calle, del que pague más encuestas, del que reciba más apoyos de Sedeso, del que tenga mejores arreglos con las 
televisoras. Si efectivamente ese es el objetivo de los partidos, perdidosos somos los ciudadanos y, desde luego, el 
Estado mexicano. Nada sería más destructivo de nuestra vida política apenas civilizada que una pelea sin reglas, 
sobre todo si tomamos en cuenta que se desarrollaría en el contexto de la violencia asociada con el crimen 
organizado. 
 
La campaña presidencial se ha iniciado ya, y todo sugiere que será dura y ruda. Podemos anticipar con certeza que 
la competencia entre los precandidatos será desestabilizadora de los partidos: Andrés Manuel López Obrador ha 
lanzado un reto al PRD que pondrá a prueba a la organización, que se inclina por una estrategia de alianzas que ha 
sido rechazada por López Obrador, quien se ha propuesto formar un amplio movimiento popular cuya intención 
es avasallar a los partidos; el presidente de Acción Nacional, Gustavo Madero, se ha ufanado de que en su partido 
hay por lo menos 10 precandidatos. Más allá de que realmente sean tantos, en lugar de alegrarse, el líder panista 
tendría que caer en la cuenta de que al decir que hay muchos, igual está diciendo que no hay ninguno, como si 
estuviera esperando señales de lo alto para ser más específico. Sin embargo, esta competencia tiene un elevado 
potencial de conflicto, como lo indican los pronunciamientos individuales del secretario de Educación Pública, 
Alonso Lujambio, y de la líder de la bancada panista en la Cámara de Diputados, Josefina Vázquez Mota. Incluso 
en el PRI, donde presumen de unidad, hay quien mira de reojo a Enrique Peña Nieto y piensa: “Del plato a la 
boca…” 
 
El cuadro fracturado de las elites políticas es tan mal augurio para la elección de 2012 como la debilidad del IFE. 
Pero estas son sólo dos dimensiones de un proceso que se anuncia complejo, en el que intervendrán muchas otras 
variables, por ejemplo, la preocupación de Washington por la estabilidad mexicana. Nunca como ahora son 
importantes las reglas y, sin embargo, pocas veces como ahora los actores políticos han mostrado tan poca 
voluntad de respetarlas. 
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José Díaz Briseño 
Corresponsal

WASHINGTON.- La posibilidad 
de que agentes de Estados Unidos 
en México puedan portar armas 
será una de las prioridades duran-
te la reunión de hoy entre los Pre-
sidentes Felipe Calderón y Barack 
Obama, aseguró ayer un alto fun-
cionario estadounidense.

A dos semanas de la muer-
te del agente federal de EU Jai-
me Zapata en San Luis Potosí, la 
discusión sobre la seguridad de 
los funcionarios estadounidenses 
estará entre los principales temas 
durante el cuarto encuentro entre 
ambos Mandatarios.

“Éste seguirá siendo un tema 
(la portación de armas por parte 
de agentes estadounidenses en 
México) de conversación entre 
ambos gobiernos y, sin duda, será 

discutido junto con muchos otros 
mañana (hoy) entre el Presiden-
te Obama y el Presidente Calde-
rón”, agregó la fuente en una te-
leconferencia en la que pidió el 
anonimato.

“Sobre la protección de perso-
nal del Gobierno de EU en Méxi-
co, ésta es una de las máximas 
prioridades para el Gobierno esta-
dounidense”, precisó el funciona-
rio al responder sobre si pedirían 
a México permitir que los agen-
tes de EU porten armas.

Cuestionado reiteradamen-
te sobre si Estados 
Unidos pedirá a 
México levantar 
la prohibición que 
impide a los agen-
tes portar armas, el 
funcionario se li-
mitó a mencionar 
que su seguridad 
será debatida hoy.
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Agrada la actitud 
de nuevos agentes

Diputados de la Asamblea Le-
gislativa adelantaron que re-
chazarán la iniciativa del Je-
fe de Gobierno del Distrito Fe-
deral para abrir a la iniciativa 
privada la prestación del servi-
cio de agua.

“La iniciativa es inviable. 
No podemos transitar en la 
Ciudad con una iniciativa que 
le quita facultades a la Asam-
blea. Nos resta representativi-
dad como uno de los poderes 
de Gobierno en la Ciudad en 

algo que es fundamental pa-
ra la vida del DF, como es el 
agua”, dijo la perredista Alei-
da Alavez.

El presidente de la Comi-
sión para la Gestión Integral 
del Agua, Víctor Varela, ar-
gumentó que no se plantean 
obligaciones específicas pa-
ra los particulares que toma-
rían parte en la distribución 
del servicio.

Ernesto Osorio
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d Aclara que la tarifa
será fijada
por un organismo
descentralizado

Ernesto Osorio e Iván Sosa

El Jefe de Gobierno del Distrito 
Federal, Marcelo Ebrard, envió a 
la Asamblea Legislativa una ini-
ciativa de ley para descentralizar 
el Sistema de Aguas de la Ciudad 
de México (SACM) y, junto con 
esta medida, abrir a la iniciativa 
privada el suministro y dotación 
de este servicio.

La propuesta, presentada a la 
ALDF el 22 de febrero, establece 
que el nuevo SACM podrá “su-
ministrar agua en bloque a per-
sonas físicas y morales, públicas 
y privadas, para consumo propio 
o para su venta, previa firma del 
contrato respectivo; para el caso 
de la venta, la tarifa será fijada por 
el Sistema de Aguas”.

Actualmente, el SACM es un 
organismo desconcentrado del 
GDF sujeto a las disposiciones fis-
cales y administrativas que le fija 
la Secretaría de Finanzas.

La iniciativa de Ebrard elimi-
na las facultades de la ALDF pa-

ra fijar las tarifas por cobro del lí-
quido y se las confiere a una jun-
ta de Gobierno del nuevo sistema 
de aguas, que será la máxima au-
toridad y contará con 10 integran-
tes (6 funcionarios del Gobierno y 
4 representantes de organizacio-
nes gremiales del sector privado 
y profesionistas).

Aunque en el texto se definen 
las facultades y características del 
nuevo organismo descentralizado, 
no se especifican las obligaciones 
que asumirán los particulares.

También quedan fuera de la 
iniciativa los subsidios que la ac-
tual Ley de Aguas provee a la po-
blación para el pago del servicio y 
sólo se refiere a “estímulos” a di-
versos sectores que serían deter-
minados por el Jefe de Gobierno.

El director del Sistema de 
Aguas, Ramón Aguirre, explicó 
en entrevista que la intención de 
la propuesta no es crear una em-
presa privada, sino fortalecer un 
organismo público que funcione 
como una empresa con un senti-
do social sin fines de lucro.

“No se quiere privatizar. No se 
le dará el manejo a los particula-
res, pero tenemos que hacer, con 
una junta de Gobierno, con mayo-
ría de participantes de la sociedad, 
un programa de largo plazo para 
resolver problemas cada vez más 
graves”, explicó.

Aguirre agregó que se requie-

ren, para los siguientes 10 años, 
inversiones del orden de los 105 
mil millones de pesos con repor-
tes anuales basados en el cumpli-
miento de indicadores.

“Lo que cambiará en materia 
de cobranza es que todo el con-
sumo cubrirá tarifas por servi-
cio medido.

“Que la gente sepa que siem-
pre habrá un subsidio al consumo 
básico con prioridad en zonas en 
donde es necesario.

“Pero al registrarse que no hay 
cuidado e incluso derroche co-
rresponderá otra tarifa”, apuntó.

d La acusa de ganar 
contrato con 
sobreprecio de 25% sin 
tener infraestructura

REFORMA / Staff

Teléfonos de México denunció 
ayer que la red de telecomunica-
ciones del ISSSTE fue adjudica-
da a Bestel, subsidiaria de Tele-
visa, con un precio 25 por cien-
to más caro que el ofrecido por 
Telmex.

De igual forma, expuso que 
Bestel no tenía ni tiene aún infra-
estructura para dar este servicio y 
que, ante las irregularidades pre-
sentadas en la licitación, Telmex 
las reportó ante la Secretaría de la 
Función Pública, dependencia a la 

Televisa que Telmex presentó en 
su oferta equipo obsoleto de Cis-
co, lo cual resulta absolutamente 
falso, en virtud de que el provee-
dor de dicho equipo es el mismo 
que el ofrecido por Bestel, toda 
vez que así lo establecían las ba-
ses de la licitación. 

“Disponemos de la comunica-
ción de este proveedor en la que 
se señala que los equipos presen-
tados por Telmex en la licitación 
de referencia son de vigente ge-
neración”, anotó.

El comunicado llamó la aten-
ción al hecho de que, hasta el pa-
sado 15 de febrero, 352 días des-
pués de que se adjudicara la li-
citación y a tan sólo 13 días de 
la fecha de vencimiento, Televi-
sa haya presentado una denun-
cia ante la SCT por el supuesto 
incumplimiento en la entrega de 
enlaces por parte de Teléfonos 
de México.

Sandra García  
y Gerardo Olvera

La Procuraduría de Justicia del 
Edomex desenterró ayer cin-
co cuerpos más de víctimas de 
la banda de secuestradores “Los 
Aboytes”, liderada y protegida por 
ex servidores del Ayuntamiento 
de Tlalmanalco y mandos poli-
ciacos en funciones. Con éstos su-
man ya nueve los cadáveres halla-
dos desde el domingo.

Tres de los cuerpos se encon-
traron en las inmediaciones del 
poblado de Santo Tomás, en Tlal-
manalco, sentados, vendados y 
atados de las manos. 

Dos más, entre ellos un mili-
tar, fueron localizados en una ex 
hacienda de la comunidad de Tla-
pala, en Valle de Chalco.

El militar fue identificado co-
mo Rolando Olivares Mora, de 22 
años, quien entre sus ropas lleva-
ba una credencial de la Sedena 

que le otorga el rango de soldado 
de infantería.

Fuentes de la Procuraduría 
del Edomex indicaron que se bus-
can otros 12 cadáveres en siete 
puntos distintos.

Al mediodía, el Procurador 
mexiquense, Alfredo Castillo, 
consideró que hoy podrían tener 
una idea más clara del total de 
víctimas de la banda.

Leslie Gómez y Abel Barajas

El documental “Presunto Culpa-
ble”, que anoche aún se proyecta-
ba en los cines del País, queda fue-
ra de las pantallas desde hoy.

Una juez federal suspendió 
de manera provisional la autori-
zación que otorgó Gobernación 
para exhibir la cinta luego de que 
uno de los testigos que aparece 
en el filme reclamara el uso de 
su imagen sin su consentimiento.

Víctor Manuel Reyes presen-
tó una demanda de amparo en 
contra del aval que dio la Direc-
ción General de Radio y TV de Se-
gob para exhibir el documental.

El quejoso es primo de Juan 
Carlos, cuyo asesinato, en diciem-
bre de 2005, fue imputado a José 
Antonio Zúñiga Rodríguez, pro-
tagonista de “Presunto Culpable”, 
quien fue condenado a 20 años de 
prisión y luego absuelto.

Reyes dijo que su testimonio 
y careo fueron videograbados sin 
su consentimiento y el documen-
tal le ha ocasionado perjuicio.

Anoche, Segob notificó a las 
salas de cine que deben suspender 
la proyección. Posteriormente, di-
jo que no compartía la decisión de 
la juez y que la impugnará.

NacioNal 4

Aparecen más plagiados, 
asesinados por ‘Aboytes’

Exhibe Telmex a Televisa

que pidió corregir las fallas.
En un comunicado, Telmex 

se refirió al desplegado publica-
do ayer en diversos medios por 
Grupo Televisa respecto al servi-
cio de la red del ISSSTE.

“Se ha afirmado por parte de 

Televisa acusó ayer a Telmex 
de boicotear las actividades de 
“migración” entre su red y la 
de Bestel-Operbes.

En un comunicado, seña-
ló que Telmex está obligado a 
otorgar a otras redes el “acce-
so a la última milla” al usua-
rio; sin embargo, en reiteradas 
ocasiones y con la complacen-
cia de la autoridad, ha violado 

dicha condición.
El ISSSTE adjudicó a Bes-

tel-Operbes la licitación de su 
red privada virtual 2010/2010 
en febrero del año pasado.

Para ello, Bestel-Oper-
bes solicitó en tiempo y for-
ma los accesos correspondien-
tes, de los cuales solamente le 
han entregado menos del 30 
por ciento.

... y respinga la televisora

Ricardo Rivera

La ciudadanía ha empe-
zado a percibir un cam-
bio de actitud en los ofi-

ciales de tránsito del Distrito 
Federal, cuya corporación se 
ha transformado desde 2009 
con la sustitución de 500 ele-
mentos, la promoción de valo-
res y una mayor supervisión.

En un sondeo realiza-
do sobre Paseo de la Reforma, 
una de las arterias más con-
flictivas en materia vial, los au-
tomovilistas consideraron que, 
en los últimos meses, el trato 

de los oficiales ha mejorado.
“He visto que los policías 

de tránsito ahora son más cor-
diales a la hora de decirte dón-
de están los señalamientos, te 
explican cómo está el asun-
to con lo del Metrobús”, opinó 
Felipe Gómez.

“A mí, la verdad, nunca me 
han molestado. Mientras uno 
respete el reglamento, ellos no 
se meten contigo (...) Me pa-
rece bien que lleven el chale-
quito sólo los que pueden in-
fraccionar”, expuso Valentín 
Montaño.

Justicia 8

Hacen frente  
contra Telcel 
Negocios 2

Lorenzo Meyer, Granados Chapa (13) • Woldenberg, Sarmiento, Castañeda (14) 
Loaeza, Elizondo (15) • Capitanes (Neg. 3)
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Preparan panistas narcospot de Rizzo 
 
Verónica Ayala 
 
(3 marzo 2011).- Corresponsal 
  
MONTERREY.- El PAN de Nuevo León retomó las recientes declaraciones del ex Gobernador Sócrates Rizzo para 
exhibir el supuesto control de los gobiernos priistas sobre el narco, como parte de un spot que será lanzado hoy en 
una nueva campaña contra el PRI. 
 
En el video, que será difundido en redes sociales y a través de mensajes a teléfonos móviles, se escucha un extracto 
de la revelación del ex Mandatario priista, quien aseguró que en las administraciones priistas el Gobierno 
controlaba las rutas del narcotráfico. 
 
"No lo decimos nosotros", dice una voz al inicio del spot, seguida por la pregunta: "¿Qué hicieron los Gobiernos del 
PRI para combatir la delincuencia?". 
 
La aseveración de Rizzo, que desató una polémica en la esfera política estatal y nacional y de la que se desdijo dos 
días después, se dio durante una conferencia que ofreció hace una semana, en la Facultad de Jurisprudencia de la 
Universidad Autónoma de Coahuila. 
 
Ahí, Rizzo aseguró que durante los regímenes priistas, el Presidente tenía un fuerte control sobre las rutas del 
narcotráfico, lo que impedía que hubiera ataques a la población y la violencia que hoy vive México. 
 
"De alguna manera se tenía resuelto el problema del tránsito (de droga)", dijo Rizzo, "pero había un control, y 
había un Estado fuerte y un Presidente fuerte y una Procuraduría fuerte y había un control férreo del Ejército. 
 
"De alguna manera les decían: 'Tú pasas por aquí, tú por aquí, tú por aquí, pero no me toques aquí estos lugares'", 
añadió. 
 
En entrevista al final del evento, agregó que esta estrategia permitía al Estado garantizar la paz social. 
 
Ahora, esas declaraciones son retomadas en el spot con imágenes de Rizzo, del ex Gobernador Natividad González 
Parás y del actual Mandatario Rodrigo Medina, invitando a la ciudadanía a cambiarlos. 
 
"Esto lo dijo un reconocido priista de Nuevo León, igual que Nati, igual que Rodrigo", señala una voz en off, "Ya 
que ellos no cambian, nosotros, los ciudadanos, los vamos a cambiar". 
 
El spot de menos de un minuto de duración concluye con las palabras "Infórmate, organízate, manifiéstate", 
seguidas por el logotipo de Acción Nacional. 
 
Esta nueva campaña es lanzada en la víspera del aniversario del PRI y un día antes de que Humberto Moreira 
tome protesta como nuevo dirigente tricolor. 
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Placean en Edomex a aspirantes del PRI 
 
Arturo Espinosa y Sandra García 
 
(3 marzo 2011).- A cuatro meses de los comicios estatales, el ambiente en la ceremonia por el 187 aniversario de 
la creación del Estado de México poco tuvo de conmemoración cívica y sí mucho de pasarela política, electoral y 
hasta de foro para hacer anuncios respecto del proceso que vive la entidad. 
 
El Gobernador Enrique Peña volcó ayer su discurso a la necesidad de observar un proceso cívico y a defender la 
legitimidad de los programas sociales que lleva a cabo su administración. 
 
"Debemos evitar una polarización que desborde el espacio natural de las pasiones políticas y se convierta en 
encono o, incluso, en enfrentamiento entre mexiquenses. Quien pretenda descalificar a las instituciones, se 
descalifica a sí mismo; quien confunda a la política con ataques personales, se pone en evidencia a sí mismo; quien 
despoje de contenidos a la democracia, traiciona su esencia. 
 
"La responsabilidad del Gobierno estatal es mantener la gobernabilidad, la solidez de las instituciones y la 
confianza de los ciudadanos para ejercer su derecho con plena libertad", sostuvo. 
 
La ceremonia se llevó a cabo en el Teatro Morelos de Toluca, a donde se dieron cita los aspirantes a la candidatura 
del PRI a la Gubernatura: los alcaldes Alfredo Del Mazo y Eruviel Ávila, el diputado local Ernesto Nemer, el líder 
estatal Ricardo Aguilar y el diputado federal Luis Videgaray. 
 
Del Mazo, Edil de Huixquilucan, resultó el más asediado por los priistas que acudieron a la ceremonia, aunque no 
soltó prenda sobre sus aspiraciones: "Seremos respetuoso de lo que el partido vaya marcando y, por el momento, 
nosotros estamos trabajando en nuestro municipio". 
 
En plena entrevista, el Secretario de Gobierno, Luis Miranda, se acercó al huixquiluquense para evidenciarlo ante 
cámaras y micrófonos: "Pregúntele a él, quién es su gallo", le dijo a los reporteros, lo que provocó risas. 
 
Menos solicitado, pero también entre saludos y reflectores, Eruviel Ávila, Edil de Ecatepec, dejó entrever su 
interés en ser postulado: "Claro que para mi sería un honor representar al Estado de México, pero vale más en mí 
la disciplina y la lealtad, así que esperaremos los tiempos. Yo hago votos para que sea un candidato de unidad". 
 
El diputado local Ernesto Nemer fue uno de los oradores de la ceremonia, mientras que el legislador federal Luis 
Videgaray y el dirigente Ricardo Aguilar pidieron esperar los tiempos. 
  
  
  

Exigen disculpas 
 
Jessica Pilar Pérez y José David Estrada 
 
(3 marzo 2011).- GUADALAJARA.- El PRI en el Congreso de Jalisco exigió al Gobernador Emilio González una 
disculpa pública por sus declaraciones en el sentido de que ese partido negocia con el crimen organizado. 
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"Los 18 diputados que integramos la fracción pedimos una disculpa, que es lo menos que puede hacer en este 
momento", exigió Roberto Marrufo, coordinador de la fracción tricolor. 
 
Acompañado de 10 legisladores de sus bancada, el priista le exigió al Mandatario que "gobierne, actúe, respete, 
estudie, reconozca, sume, se acepte como Gobernador, se ubique, piense y se disculpe". 
 
Marrufo advirtió que esta situación propicia el inicio de una ruptura de relaciones con el Poder Ejecutivo, cuando 
apenas habían reiniciado pláticas tras la falta de acuerdos que originaron el veto al presupuesto de este año. 
 
 
 

Avizora panista alianza de 'facto' 
 
Afirma Pérez Cuevas que será formal o informal. Si no hay acuerdo prevé que decline el candidato 
que vaya abajo en preferencias 
 
Claudia Salazar y Carole Simonnet 
 
(3 marzo 2011).- El vicecoordinador de los diputados panistas, Carlos Pérez Cuevas, afirmó que la alianza entre 
el PAN y PRD en el Estado de México es un hecho, ya sea formal o de facto. 
 
Dijo que aunque no se concretara legalmente en las próximas semanas, se espera que ya en la contienda por la 
gubernatura se dé la declinación de alguna de las dos fuerzas a favor de la que vaya más arriba en las preferencias 
electorales, porque sólo ese es el camino seguro para ganar al PRI. 
 
En conferencia de prensa, el legislador por el Estado de México indicó que se puede repetir el escenario de 
Guerrero, en cuya elección el candidato del PAN declinó unos días antes por el abanderado de la alianza formada 
por PRD, PT y Convergencia. 
 
"El tema es clarito, la alianza va formal o de facto. Tenemos hasta marzo para poder aclarar una alianza formal, 
legal que se registre con el nombre de los dos partidos, pero si la alianza no se diera en marzo para construirla 
como tal, pues es muy sencillo y eso ya pasó en Guerrero, y lo hemos repetido una y otra vez, pues el que va arriba 
puede sumar al que va abajo y entonces le dan (al PRI)", señaló el diputado panista. 
 
Afirmó que en cualquiera de los escenarios que reportan los sondeos de opinión sobre nombres de posibles 
candidatos y con la conformación de alianzas, la fórmula ganadora es la suma de PAN y PRD, sin importar quién 
sea el competidor. 
 
Dijo que en la consulta ciudadana que han pactado las dirigencias de ambos partidos sólo va a preguntarse a los 
mexiquenses si puede haber alianzas, sin nombres de por medio. 
 
Sin embargo, el legislador prácticamente dio como un hecho que cada partido presentará a su candidato y que será 
en el transcurso de la campaña cuando se dé la declinación a favor del que vaya arriba. 
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Consideró que la declinación puede ser a favor del PAN, por el hecho de que este partido es la segunda fuerza 
electoral en la entidad. 
 
Opinó que el mal gobierno que hay en el Estado de México y la posibilidad de cambiarlo obliga a quienes 
participen en la campaña participen sean generosos y sensatos, para sumarse al que vaya arriba en las encuestas. 
 
  
PUERTA ABIERTA 
  
Al respaldar ayer la consulta ciudadana, el aspirante del PAN a la gubernatura mexiquense, Luis Felipe Bravo 
Mena no descartó que un externo e incluso un ex priista puedan encabezar una eventual alianza con el PRD. 
 
"El ánimo es dejar la puerta abierta a todos los escenarios y on generosidad", dijo. 
 
A la pregunta de si podría ser incluso un priista inconforme, reviró: "ni el sí, ni el no". 
 
Bravo Mena insistió que no se debe perder de vista el bien superior y evitar contaminar la negociación con vetos o 
problemas intrapartidistas. 
 
"A todos, este ejercicio nos obliga a un esfuerzo de generosidad y reciprocidad, el proyecto de democratizar el 
Estado de México es un proyecto superior que no debemos perder de vista, y con toda pasión, y alegría debemos 
estar trabajando para lograr esta alianza", dijo. 
  
Así lo dijo 
  
"Eso va a suceder sobre la marcha, puede suceder unos meses antes, unas semanas antes, es un ejercicio de 
generosidad y de entrega como mexiquenses" 
 
Carlos Pérez Cuevas, diputado del PAN. 
 
 
 

Anticipan diputados rechazo 
 
Ernesto Osorio 
 
(3 marzo 2011).- Diputados de la Asamblea Legislativa adelantaron que rechazarán la iniciativa del Jefe de 
Gobierno del Distrito Federal para abrir a la iniciativa privada la prestación del servicio de agua. 
 
"La iniciativa es inviable. No podemos transitar en la Ciudad con una iniciativa que le quita facultades a la 
Asamblea. Nos resta representatividad como uno de los poderes de Gobierno en la Ciudad en algo que es 
fundamental para la vida del DF, como es el agua", dijo la perredista Aleida Alavez. 
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El presidente de la Comisión para la Gestión Integral del Agua, Víctor Varela, argumentó que no se plantean 
obligaciones específicas para los particulares que tomarían parte en la distribución del servicio. 
 
 
 

Presume FCH competitividad 
 
Mayolo López 
 
(3 marzo 2011).- Enviado 
  
WASHINGTON.- Ante empresarios estadounidenses, el Presidente Felipe Calderón presumió anoche una 
inversión en infraestructura sin precedentes, cercana al 5 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), para 
mejorar el flujo comercial dentro y fuera del territorio nacional. 
 
En lo que fue la primera actividad de su gira de trabajo por Estados Unidos, el Mandatario cenó con inversionistas 
de ese país, a quienes señaló que México pasó de la posición 12 a la 6 como destino más atractivo para la inversión, 
según la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo. 
 
Según un comunicado de prensa sobre la reunión privada, Calderón dijo a los empresarios que su Gobierno ha 
fomentado núcleos de excelencia en industrias de vanguardia y alta tecnología, como la aeroespacial y de la 
información. 
 
Los empresarios, según la información oficial, formularon un reconocimiento al Mandatario mexicano por la 
forma en que fue enfrentada la crisis financiera internacional y la solidez que hoy tiene la economía nacional. 
 
Entre otros, participaron Madeleine K. Albright de Albright Group; Richard Anderson, de Delta Air Lines; John H. 
Graham, de American Society of Association Executive y Muhtar Kent de Coca Cola Company. 
 
El Presidente Calderón arribó ayer a la capital estadounidense para sostener este jueves un encuentro con su 
homólogo Barack Obama. 
 
De acuerdo con una carpeta informativa distribuida por la oficina de prensa de Los Pinos, Calderón abogará ante 
Obama por hacer valer el criterio de la corresponsabilidad en la lucha contra el crimen organizado. 
 
"Se requieren acciones conjuntas, así como el fortalecimiento de los esfuerzos estadounidenses para el control del 
tráfico de armas, dinero y precursores químicos. Igualmente resultan esenciales las acciones encaminadas a 
reducir la demanda de narcóticos y desarticular las redes financieras de las organizaciones criminales", se 
estableció en el comunicado. 
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Culpa Emilio a PRI de solapar a narcos 
 
Critica a Peña Nieto por inseguridad en Edomex. Frena tricolor leyes para favorecer al crimen 
organizado, acusa Mandatario 
 
(3 marzo 2011).- REFORMA / Staff 
  
El Gobernador de Jalisco, Emilio González, acusó al PRI de ofrecer impunidad al narcotráfico a cambio de no 
legislar en materia de seguridad. 
 
En cambio, según el Gobernador, el PAN quiere rehabilitar a los narcos en la cárcel y no negociar con ellos. 
 
"Ahora me explico por qué la mayoría opositora no quiere aprobar las iniciativas que el Ejecutivo ha presentado, 
porque no soy yo quien acusa, es un ex Gobernador priista el que reconoce que ellos negocian con los narcos, y 
negociar es siempre obtener algo a cambio de algo. 
 
"Me queda claro que los narcos obtuvieron impunidad de ésta negociación", dijo González, en referencia a 
iniciativas que ha impulsado y le han rechazado en el Congreso estatal. 
 
Durante un encuentro con legisladores locales, en el que también estuvo el líder nacional del PAN, Gustavo 
Madero, González abundó en que el priismo rehusaba legislar con el fin de proteger al crimen organizado. 
 
"Le pregunto a los señores del PRI ¿Ellos qué obtuvieron? ¿Obtuvieron dinero? ¿Obtuvieron recursos para 
enriquecerse a costa de la sangre de muchos jaliscienses que están dando su vida y de la tranquilidad de nuestras 
familias?", insistió. 
 
Aseguró que la única justificación para que los diputados priistas locales no aprueben sus iniciativas es por el 
deseo de seguir negociando a cambio de obtener beneficios personales. 
 
"Ahora entiendo por qué los priistas en el Congreso de Jalisco no quieren aprobar ésta iniciativa, posiblemente les 
quede todavía el resabio, el recuerdo, la nostalgia o el deseo de seguir negociando con los narcos para obtener 
beneficios personales", dijo. 
 
El también aspirante presidencial reiteró que no negocia con el crimen organizado. 
 
"A los narcos, a diferencia del PRI, los queremos rehabilitar desde la cárcel que es el lugar que les corresponde y es 
el lugar a donde los estamos llevando para que no hagan daño a nuestro pueblo". 
 
  
Niveld de vida 
  
El Mandatario jalisciense criticó el gobierno de Enrique Peña Nieto en el Edomex. 
 
 

6 



 
JUEVES 3 DE MARZO DE 2011 
 
 
González aseguró que si el modelo del Estado de México es el que ofrece el PRI para gobernar el País, entonces 
"más le vale a México que el PAN gane las elecciones, porque lo que han hecho en los estados no lo queremos para 
México". 
 
En materia de seguridad, dijo, los índices de secuestros están muy por debajo de los registrados en el Estado de 
México. 
 
"En Jalisco, el año pasado, nos duele informar que hubo 24 secuestros, aunque todos fueron resueltos; en el 
Edomex son 179, con 19 víctimas que fallecieron, y no hablemos del DF en donde se rebasa la cifra de 180 
secuestrados. 
 
"¿Por qué Peña Nieto se quiere asumir como Presidente de la República si tampoco en materia de seguridad está 
cumpliendo?". 
 
Además, comentó que las condiciones de vida son mejores en Jalisco que en la entidad mexiquense, ya que de 
acuerdo con el INEGI, el ingreso familiar trimestral en el estado que gobierna es superior al del Edomex. 
 
"Yo pregunto por qué hay quien dice que la elección está resuelta, que será el gobernador del Estado de México el 
próximo Presidente, si en materia de ingreso no le ha cumplido a la gente que gobierna". 
 
  
Inculpados 
  
Dos ex Mandatarios de Nuevo León y el actual Gobernador de esa entidad son blancos de la campaña panista que 
inicia hoy. 
  
· Sócrates Rizzo 
· Natividad González  
· Rodrigo Medina 
 
 
 

Desecha Corte amparos de Televisa contra árbitro 
 
Víctor Fuentes 
 
(3 marzo 2011).- La Suprema Corte de Justicia desechó ayer en definitiva una demanda de amparo con la que 
Televisa impugnó el Reglamento de Radio y Televisión del IFE, vigente desde agosto de 2008. 
 
Por unanimidad, la Corte consideró que el amparo es improcedente y no se pueden estudiar los argumentos de 
inconstitucionalidad de la empresa. 
 
Televisa alegaba violaciones a diez artículos constitucionales en temas como no discriminación, igualdad, libertad 
de trabajo y de expresión, y acceso a la justicia. 
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La demanda cuestionaba las facultades del IFE en asignación y administración de tiempos y horarios para 
propaganda electoral; la de aprobar pautas de spots de los partidos en precampañas y campañas. 
 
También objetaba el monitoreo a los noticieros para detectar su cobertura, la obligación de los concesionarios de 
entregar información a órganos del IFE y la de transmitir anuncios de partidos. 
 
El 26 de septiembre de 2008, la juez Adriana Escorza se negó a admitir la demanda por improcedente, pero en 
abril de 2009 un tribunal colegiado de circuito le ordenó ingresar el caso a trámite. 
 
La revisión final del caso fue atraída en mayo de 2010 por la Suprema Corte, a petición del Décimo Primer 
Tribunal Colegiado en Materia Administrativa. 
 
 
 
 

AGENDA CIUDADANA / Nuestro problema externo es 
interno 
 
Las fallas del proceso político interno debilitan el principal instrumento de poder de México 
frente al mundo externo 
 
Lorenzo Meyer 
 
(3 marzo 2011).- Peculiaridad mexicana 
  
Hoy se reúnen en Washington, D.C. Felipe Calderón y Barack Obama. Este encuentro obliga a examinar la 
capacidad de negociación del gobierno de nuestro país con unos Estados Unidos cuya presencia es tan 
abrumadora que casi cubre la totalidad del horizonte internacional mexicano. 
 
No es necesario recurrir a los documentos internos del gobierno norteamericano que han sido publicados por 
WikiLeaks para suponer que Washington debe tener serias reservas con relación a las capacidades del actual 
gobierno mexicano para cumplir con uno de los papeles que desde hace tiempo le ha asignado a nuestro país: el de 
mantener la estabilidad en su frontera sur. Sin embargo, los inesperados papeles de WikiLeaks confirman la 
sospecha de que a Washington le preocupa México. 
 
La enorme asimetría de poder entre México y el vecino del norte -que a partir de la desaparición de la URSS es la 
única gran potencia- ha hecho que algunos de los instrumentos clásicos de la política del poder entre las naciones -
la fuerza militar, las alianzas, la capacidad de la economía, la dimensión territorial o demográfica del país, entre 
otros- no signifiquen gran cosa en la relación México-Estados Unidos. En esas peculiares condiciones, resulta que 
para nuestro país, y desde el siglo XIX, la mejor política externa ha sido contar con una sólida política interna: una 
basada en el más amplio consenso posible en torno a la agenda nacional. Sólo en esa condición se puede 
minimizar la posibilidad de que los responsables del gobierno en Washington nos definan como un problema y 
decidan actuar en consecuencia. 
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Desafortunadamente, desde hace ya tiempo el proceso político mexicano está muy alejado del consenso y hoy 
aparece como un tejido lleno de agujeros. Como nuestra economía no cumple aceptablemente con las exigencias 
materiales mínimas que el país demanda, muchos mexicanos se ven empujados a buscar oportunidades en el 
mundo de la ilegalidad, de la criminalidad y el narcotráfico (véase el documento de la SSP publicado en La 
Jornada del 28 de febrero) o a emigrar a Estados Unidos. México lleva más de tres lustros como parte de la 
integración económica de la América del Norte, pero su democracia y sus sistemas de seguridad y justicia 
permanecen muy lejos de las normas de legalidad y convivencia que se supone deben privar en esa región. En fin, 
que hoy el principal instrumento de negociación del gobierno de México con el exterior -la legitimidad de su 
régimen político, la fuerza de sus instituciones y la buena marcha de sus asuntos internos- está mellado y eso, 
inevitablemente, le debilita en el esfuerzo por defender el interés nacional, como quiera que se le defina. 
 
Como resultado de la derrota militar de México frente a Estados Unidos en la guerra de 1846-1848 primero, y 
luego por la pérdida de influencia de Europa en nuestro país tras el fracaso de la aventura francesa de 1862-1867 y 
el debilitamiento posterior de la posición británica en México a inicios del siglo XX, México terminó por quedarse 
solo frente a Estados Unidos. Fueron esas condiciones las que llevaron a que la mejor defensa del interés mexicano 
fuera evitar que Washington se preocupase por nuestros problemas, fuesen estos políticos, económicos, legales, de 
seguridad, sociales o una combinación de ellos. Hoy, pese a que la Casa Blanca tiene sus manos llenas con sus 
dificultades en el mundo islámico, ya no puede ignorar que al otro lado de su frontera sur hay un sistema político 
que está siendo rebasado por sus retos. 
  
 
 
2000 y, peor aún, 2006 
  
A partir del acuerdo entre el presidente Plutarco Elías Calles y el embajador norteamericano Dwight Morrow en 
1927, Washington encontró conveniente aceptar al régimen priista porque mantenía el control político del país y 
porque, no obstante cierta retórica nacionalista, izquierdista y antiimperialista, en la práctica cooperaba con 
Estados Unidos en el contexto internacional. Sin embargo, ese sistema envejeció, se hizo obsoleto y en el 2000 
México inició lo que se suponía una nueva era política, una de cambio impulsado por una legitimidad revitalizada, 
democrática. Sin embargo, no fue ese el caso. Y al final del 2006, la embajada norteamericana en México tuvo que 
admitir, según el despacho del 15 de noviembre de 2006 y hecho público por WikiLeaks, que el primer gobierno 
post priista encabezado por Vicente Fox estuvo "lejos de ser perfecto". El espacio político que se abrió entonces 
como consecuencia de la derrota electoral del PRI fue desaprovechado como resultado de la falta de visión, de 
estrategia y de capacidad política del nuevo gobierno. Ni las instituciones ni la clase política mexicanas, concluyó 
la embajada, estuvieron a la altura de la ocasión. La oposición detectó pronto la debilidad del "primer presidente 
realmente electo democráticamente" y lo desafió con éxito en cada oportunidad, al punto que su único gran logro 
fue haber ganado la elección. 
 
Desde la perspectiva de la embajada norteamericana, y según el mismo documento, sólo tres instituciones 
parecieron funcionar en el sexenio foxista: las electorales, la Suprema Corte de Justicia y el Banco de México. Sin 
embargo, ya antes había reducido las tres a dos. En un informe del 1o. de septiembre, la embajada ya había 
aceptado que el aparato electoral -IFE y TEPJF- había quedado dañado por las dudas que generaron los resultados 
electorales de ese 2006. 
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A ojos del representante del gobierno norteamericano, a la falta de instituciones "bien preparadas para [hacer 
funcionar a] la joven democracia multipartidista de México" se añadía otro tema aún más preocupante, por 
inmediato: la debilidad de Felipe Calderón. En el despacho ya citado del 1o. de septiembre del 2006, el embajador 
Tony Garza sostuvo que Calderón iba a tener que asumir la Presidencia en "la situación de mayor debilidad 
política posible" pues no sólo la oposición no aceptaba como legítima su victoria, sino que también le fallaba el 
apoyo de Fox y de su partido. En esas condiciones, y según el embajador, Calderón necesitaba de "un fuerte 
respaldo del gobierno norteamericano". Garza señaló que las felicitaciones inmediatas tras la declaración del IFE 
de que el panista había sido el candidato más votado, debían reforzarse con otra cuando el TEPJF confirmara esa 
victoria. Por lo pronto el diplomático ya se había reunido un par de veces con el futuro Ejecutivo mexicano para 
"hacerle patente nuestro apoyo" y se proponía seguirle respaldando, pues de lo contrario existía el riesgo de que la 
debilidad del nuevo gobierno se tradujera en una parálisis de "nuestros asuntos más importantes". 
 
Los documentos publicados hasta ahora no especifican la naturaleza puntual de esa agenda norteamericana en 
México. Sin embargo, no es difícil de imaginar y, en todo caso, la experiencia histórica muestra que el apoyo de 
Estados Unidos o de cualquier gran potencia a un México en estado de debilidad tiene un precio. Y que ese precio 
termina por ser una disminución en la soberanía. 
 
Desde el inicio de la administración calderonista, la guerra al narcotráfico (o campaña, para otros) absorbió el 
grueso de la energía política del gobierno federal. En ese punto coincidieron los intereses del calderonismo, 
necesitado de una imagen pública de líder fuerte, y los del gobierno norteamericano, que respondió en 2008 con la 
"Iniciativa Mérida" -formalmente una iniciativa de Calderón para el combate bilateral al narcotráfico-, pues desde 
hace ya un siglo Estados Unidos insiste en demandar a otros el combate a la producción y trasiego de sustancias 
prohibidas. 
 
Ahora bien, los propios documentos publicados por WikiLeaks y elaborados ya en la época del nuevo embajador 
norteamericano, Carlos Pascual, muestran que en paralelo con las expresiones públicas de beneplácito de la Casa 
Blanca por el gran valor mostrado por Calderón en la lucha contra los cárteles de la droga están las críticas 
internas por la ineficacia y la extendida corrupción del aparato encargado de esa política (véase al respecto, y como 
ejemplo, los cables del 5 y 28 de octubre y 17 de diciembre de 2009 y 29 de enero de 2010). 
 
  
  
Resumen 
  
La debilidad de la estructura institucional de México y de su sistema político, más el poco éxito de la campaña 
contra el narco dificultan hoy la defensa del interés nacional en las negociaciones con Estados Unidos. En esta 
coyuntura, una opinión pública inconforme y exigente en la defensa de la soberanía puede y debe contribuir a 
disminuir las pérdidas en este campo. 
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DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Charlatanería 
 
Catón 
 
(3 marzo 2011).- Pinocho, el muñeco de madera, cumplió 18 años de edad. Gepetto, su papá, le dio dinero para 
que fuera a la casa de mala nota del pueblo. "Pero recuerda, hijo -le advirtió-: con cualquiera de las chicas puedes 
ir, menos con Rispy, ésa que le dicen La papel de lija"... Un pato se presentó en la oficina de telégrafos y escribió 
un telegrama para que fuese enviado. Decía el mensaje: "Cuac, cuac, cuac, cuac, cuac, cuac, cuac, cuac, cuac". Le 
indica el encargado: "Son nueve cuacs. Por el mismo precio puede usted añadir uno más". "No -responde el pato-. 
No tendría ningún sentido"... Aquel tipo compró un caballo de carreras y le puso por nombre "Afollar". Un amigo 
le preguntó por qué le había dado tan extraño apelativo. Explicó el sujeto: "Espera a que todas esas mujeres en el 
hipódromo griten: '¡Vamos Afollar!'"... Palabra muy mexicana es "merolico". El término se emplea para designar a 
un charlatán, especialmente al que en la calle vende falsas panaceas: hierbas, píldoras, líquidos que lo curan todo. 
Hace un par de semanas fui a la Lagunilla, barrio entrañable en la Ciudad de México. Me estaba divirtiendo al 
observar cómo un merolico vendía cierto elixir cuya propaganda hacía según el posible cliente que pasaba. Veía 
venir a una señora con lentes gruesos y decía: "Para la vista cansada; para el cuidado de los ojos; para poder leer y 
ver de lejos...". Se acercaba un señor con poco pelo y anunciaba el charlatán: "Para frenar la caída del cabello; para 
fortalecer las raíces capilares...". Yo reía en mi interior mirando aquello. No me reí ya tanto cuando al pasar yo 
frente al merolico oí que decía: "Para quitar las canas; para bajar la panza; para mejorar la figura; para aumentar 
la memoria; para evitar la incontinencia que viene con los años; para detener esas molestas flatulencias; para 
vigorizar los miembros flácidos...". Dios confunda a ese canalla. El vocablo "merolico" proviene del nombre de un 
supuesto médico que se hacía llamar el doctor Meraulyock. Llegado a Veracruz en tiempos de Maximiliano, vendió 
en el Puerto, en Puebla después, y finalmente en la Ciudad de México, donde se estableció, un llamado "Aceite de 
San Jacobo" que supuestamente sanaba todas las enfermedades y prevenía todos los males corporales. Encomiaba 
su poción el curandero con una gárrula palabrería, al tiempo que acariciaba dos serpientes que ponían temor y 
asombro en la gente que le hacía corro. Después se supo que el tal médico era sólo un charlatán. Ganó el pícaro, 
sin embargo, a más de mucho dinero, una cierta forma de inmortalidad cuando su nombre pasó a formar parte del 
rico acervo de mexicanismos que imantan al idioma del blanco. Los merolicos no son cosa del ayer. Existen aún 
hoy. Pero algunos han podido dejar la calle, y venden ahora sus mentirosas medicinas en esa gran Lagunilla que es 
la televisión. Cometen fraude al engañar al público, y entran en complicidad con ellos quienes permiten que los 
medios de comunicación masiva sean empleados para llevar a cabo esa defraudación. Los encargados de la salud 
del pueblo deben evitar, por medio de la ley, que tanto los merolicos como los anunciantes faltos de ética entren en 
connivencia para cometer esos abusos. Y ya no digo más, porque estoy muy encaboronado... El escolar le dice a su 
papá: "Papi: de todos los niños de tercer año de primaria yo soy el que tengo la pipicita más grande. ¿Eso se debe a 
que me voy a pie a la escuela en vez de irme en autobús?" "No -responde el padre-. Eso se debe a que tienes 17 
años"... Zeus, el dios más grande del Olimpo, paseó su vista por la tierra desde su trono en las alturas, y vio a una 
hermosísima doncella que se bañaba desnuda en las aguas de un riachuelo. Bajó al punto, y poseyó a la joven 
apasionadamente. Al terminar aquel lúbrico trance le dice Zeus a la muchacha: "Dentro de nueve meses darás a 
luz un hijo muy fuerte, y lo llamarás Hércules". Replica la hermosísima doncella: "Y dentro de nueve días tú 
sentirás una muy fuerte comezón, y la llamarás herpes"... FIN. 
  
afacaton@yahoo.com.mx 
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TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(3 marzo 2011).- NADA FÁCIL la va a tener hoy Felipe Calderón cuando toque el timbre de la Casa Blanca. 
 
Y ES QUE anoche se reveló en Washington que Barack Obama lo recibirá con una petición muy concreta -y muy 
espinosa-: que se autorice a los agentes norteamericanos asignados en México a portar armas. 
 
(¡RRRRRIP, RRRRRIP!, ¡rrrrrip, rrrrrip! Eso que se escucha es el intenso rasgar de vestidos al que se entregan en 
estos momentos, de manera frenética, los ayatolas del nacionalismo ante la sola idea de permitir a los gringos 
andar armados por el país). 
 
CALDERÓN puede poner como pretexto, muy válido por supuesto, que la ley lo prohíbe. 
 
SIN EMBARGO, está difícil que eso convenza a Obama y, sobre todo, a los congresistas norteamericanos luego del 
asesinato del agente del ICE y de la lana que enviarán a México como parte de la Iniciativa Mérida. 
 
ESO SIN MENCIONAR, claro, la más que evidente operación de cuerpos de inteligencia y policiacos por parte de 
Estados Unidos en territorio nacional, tal y como ha ocurrido en los más importantes operativos protagonizados 
por el Ejército y la Marina contra el crimen organizado. 
 
¿O ES QUE, perdón, acaso es secreto y nadie debería saberlo? Sorry! 
  
POR LO VISTO Manlio Fabio Beltrones tiene más poder de convocatoria que el América un domingo en el Estadio 
Azteca. 
 
COSA DE VER que al encuentro con diputados federales priistas del llamado sector popular, acudieron 112 de los 
146 que integran ese grupo. 
 
LO INTERESANTE es que la reunión no fue pa' cantar con el karaoke, sino para conocer a detalle la propuesta de 
reforma fiscal elaborada por Beltrones y Francisco Labastida. 
 
EL ÚNICO que seguramente no estará nada contento será Francisco Rojas, pues ha sido el coordinador de la 
bancada priista, paradójicamente, quien más ha bloqueado el avance de dicha propuesta. 
  
¡CAMBIOS!, ¡más cambios! Esta vez se viene una sacudida en el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología. 
 
CUENTAN QUE se va de la dirección el guanajuatense Juan Carlos Romero Hicks, quien dejaría su lugar a José 
Enrique Villa Rivera. 
 
EL EX DIRECTOR del Instituto Politécnico Nacional actualmente despacha en el Instituto Mexicano del Petróleo 
y, en este país de funcionarios que le saben a todo, ahora pasará al Conacyt. 
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NO ES por andar metiendo cizaña, pero ¡qué papelazo hizo Javier Lozano con el asunto de Mexicana! 
 
PORQUE, aunque ahora lo niegue, el secretario del Trabajo, junto con el entonces titular de la SCT, Juan Molinar 
Horcasitas, fueron quienes más impulsaron a PC Capital como la opción buena para quedarse con la aerolínea. 
 
PERO, a la mera hora, los supuestos inversionistas nomás le dieron el avión a las autoridades y a los sindicatos de 
pilotos y sobrecargos. 
 
SIN EMBARGO, todo tiene un aspecto positivo, pues quizá esto sirva para que Lozano se dedique a los asuntos 
laborales y no a andar haciéndole de vendedor de ilusiones. 
 
Y ES QUE hasta ahora, por más rumores que hay al respecto, no queda claro por qué el secretario del Trabajo 
estaba tan empeñado -e ilusionado- con que PC Capital se quedara con Mexicana. 
 
¿SERÁ QUE extraña mucho los cacahuates que le daban en esa aerolínea?, ¿o será que le tenían prometido algún 
upgrade muy especial? Es pregunta que toma vuelo. 




